

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



CÓRDOBA.—LA PUERTA DEL PUENTE A MEDIO RESTAURAR

(Fotog. LA VOZ, por Casares.)



# DR. J. VIDERAS

Especialista en enfermedades del aparato genital de la mujer.

Reyes Católicos, 18.-De una a cuatro.

Sotomayor, S. A. --- Aceitunas, Aceites y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante, lindantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

## JUAN GRANDE KELLER

Alas novedades en toda clase de artículos para propaganda  
Oficinas: Avenida de Canalejas, 47.-Córdoba

### Plaza de Toros

#### IDEAL CINEMA

Espectáculo preferido por el público selecto

Función para hoy jueves 10 de Julio 1924

A las diez de la noche (hora oficial).--Cinematografía y Varietés.--primera hora a la completa tres partes, y estreno de la primera y segunda partes de la jornada segunda, con inauguración de la colosal serie **El enemigo fantasma**.--Estreno extraordinario de la jornada segunda (cuatro partes, de la gran película en dos horas, **Corazones humanos**.--Grandioso debut de la notable actuación **Hermanas Rechi**, notabilísimo número formado por cuatro señoritas.--Durante las proyecciones escogidas composiciones musicales.

### CINE VICTORIA

Función para hoy jueves 10 de Julio de 1924

A las diez en punto.--Estreno del cuarto episodio de la grandiosa serie americana en diez y ocho, **La senda del terror**, titulado **La puerta del Destino** y repetición del tercero.--La grandiosa película en cinco partes, **Corazón de acero**, por **William Ducám**.

### Gran Restaurant Maestro

Hospedajes completos

Vinos, cervezas y licores

San Martín, 33.-Cabra

VINO OLOROSO

## FINO LÓPEZ

Pedido en todas partes, es el mejor  
Juan López Ariza.--Rute

### Banco Popular de Córdoba

Sociedad Cooperativa de Crédito  
Domicilio social: Gran Capitán, 36  
CÓRDOBA

Construcciones de casas baratas  
Se solicitan ingenieros.--Tratar de cinco a siete de la tarde.

### Emilio Páez y Páez

Harina, Cereales y Salvados  
San Fernando, 31 y Toril, 4

### Doctor Romaguera

Garganta, nariz y oídos  
Sevilla, 16, principal, de dos a cinco

# Cemento de hierro marca Montaña

## PRECIOS

Por vagones de directo de fábrica (sobre vagón Córdoba), 105 pesetas tonelada

En almacén (entrega inmediata) . . . . . 110 . . . . .  
Sacos de cincuenta kilos . . . . . 6 . . . . . saco

## RESISTENCIA kilos por cms.

Mortero: 1 de cemento, 3 de arena,  
8'25 por 100 de agua.

	Fracción	Compresión
A los 7 días . . . . .	20'60	200
" " 28 " . . . . .	26'30	260
" " 7 " en el agua . . . . .	22'00	230
" " 28 " " " . . . . .	31'20	330

El análisis detallado puede facilitarse a todo el que lo solicite.

Exclusiva de venta para las provincias de Córdoba y Jaén:

## ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8.--CÓRDOBA.

	Por vagones	Toneladas en almacén	Sacos de 50 kilos
Cemento marca <b>CABALLO</b> . . . . .	120	130	7
" " <b>SANSÓN</b> . . . . .	130	140	8

Almacén de hierros, aceros, ferretería en general.--Maquinaria agrícolas y piezas de recambio.--Pinturas, carburos.

Por vagones sobre estación Sevilla, se sirve el cemento MONTAÑA a 92 pesetas tonelada.



## Informaciones de la mañana

### Alrededor de la jornada de ocho horas

Dónde está la solución

Ha clausurado sus trabajos por este año la Conferencia Internacional del Trabajo que se celebra en Ginebra. La institución, de por sí, sugiere siempre perspectivas idealistas y lisonjeras respecto a la solución futura del problema social. En cuanto al presente, en esas conferencias se echan los jalones del porvenir y encuentran solución problemas sociales urgentes. La Oficina Internacional del Trabajo, bajo cuya abogacía se reúnen las asambleas anuales, es un laboratorio de ciencia social, y las reformas que de él emanan y el régimen para imponerlos, un método seguro de lenta conquista de mejoras para la clase obrera.

Se ha debatido este año una cuestión que apasiona en grado sumo: la jornada de ocho horas, establecida por el Convenio de Washington, y que aún no han ratificado muchos países. La Convención sobre este asunto es una de las que habló Mr. Thomas en su último viaje por España. Alemania, no sólo se ha abstenido de ratificar el acuerdo, sino que en la práctica no respeta la jornada de ocho horas. Uno de los debates más intensos y sugestivos de la conferencia de este año, según los informes postales y telegráficos, ha versado sobre este tema tan interesante. El subsecretario del ministerio del Interior de Inglaterra, Mr. Rhis J. Davis, sostuvo con vigor el punto de vista favorable a la jornada de ocho horas. El doctor Leymann, alemán, trató de excusar a su país, invocando la necesidad de una mayor producción.

Y Thomas defendió su convicción sobre la transcendencia que tiene el establecimiento de la jornada de ocho horas. Abriga Thomas esperanzas fundadas de que algunos países que hasta hoy se han abstenido de ratificar el Convenio de Washington le darán en plazo breve, su beneplácito.

Arduo es el problema de la jornada de ocho horas, a juzgar por lo que afirman los que se llaman representantes de las clases productoras. Los enemigos de la reforma invocan que disminuye la producción, y sus partidarios dicen que, por el contrario, el quil de la cosa no está en que los obreros (manuales e intelectuales) trabajen más horas, sino en emplear más brazos, intensificar el trabajo, mejorar maquinarias y talleres, modernizar el utillaje, en una palabra, y aumentar la capacidad de compra de la moneda. Y es probablemente el camino más llano, porque nada induce a creer que sea empresa hacedera arrancar a los trabajadores la transcendental mejora.

### Los agrarios pueden ya constituir partido

Resultado de unas gestiones

En el tren rápido de ayer tarde regresó de Madrid a Bujalance el vicepresidente de la Cámara Oficial Agrícola de Córdoba, don Antonio Zurita Vera, quien telefónicamente conferenció acto seguido con el presidente de esta entidad don José Riobóo Susbielas.

Como consecuencia de las entrevistas que en la corte han celebrado el presidente de la Cámara de Sevilla don José Huesca, el señor Zurita Vera en representación de la de Córdoba, en unión de otros elementos agrarios, se ha conseguido el objeto que los agricultores se proponían.

Esto es, que se hallan autorizados, con toda clase de atribuciones para organizarse y constituirse en partido con entera libertad e independencia.

Esta noticia ha causado grande júbilo entre los agrarios, quienes se hallan animados de los mejores deseos para organizar su partido en defensa de los intereses generales de la nación y de los suyos particulares.

No hay que dudar que la constitución del partido agrario redundará en beneficio de todos.

Un banquete

El próximo domingo, con asistencia de agrarios de la vecina ciudad y de Córdoba, será obsequiado con un banquete el presidente de la Cámara Oficial Agrícola de Sevilla don José Huesca, como homenaje por su incansable labor y por haberle sido concedida por el Gobierno una merecida recompensa.

### Prácticas militares

Anoche a las nueve el regimiento de infantería de la Reina, constituido en un batallón, realizó un paseo militar a uno de los lugares más pintorescos de nuestra sierra.

Se dirigió más allá de Pedroches, y en aquellas explanadas efectuó diferentes ejercicios de campaña.

El desfile de la tropa, tanto a la salida como al regreso, por las calles de la ciudad fué presenciado por numeroso público.

Hoy continuarán los ejercicios de instrucción comenzados hace días cerca de la Victoria.

### EL DR. CABALLERO MÉDICO DENTISTA

Ha trasladado su gabinete dental, sito calle Conde de Gondomar, 3, principal, a la calle Concepción, número 16, principal izquierda, (frente a la parroquia de San Nicolás).

### Las obras de las Casas Consistoriales

Con general aplauso, continúan activamente las obras de adecentamiento de las estancias interiores de las Casas del Concejo, a un tiempo que se repara la fachada del edificio amenazada de inminente ruina.

Se hacen mejoras en oficinas, corredores, patio de entrada por la calle de Claudio Marcelo, pasillos, etc. Se acometen reformas de importancia en las oficinas de la guardia municipal y en el salón archivo.

Eran de todo punto indispensables estas determinaciones adoptadas por los celosos miembros de la Comisión permanente que tienen amplio voto de confianza del alcalde y de todos los miembros del Consistorio. La Casa municipal se hallaba sucia y abandonada hace años y nadie concedía a tal cosa la importancia que tiene en sí.

Ese edificio ha de ser, por fuerza, el primero y más atendido del núcleo urbano de Córdoba. El lugar donde se alberga la más alta representación de la ciudad, demanda el mayor decoro, el lujo y la suntuosidad si se quiere. La Casa Consistorial debe ser modelo de alojamientos y en ella por cuanto es pública y es de Casa de todos, no tiene paso el abandono, ni los desperfectos.

Las numerosas personas que a diario desfilan por las oficinas municipales no ocultan la complacencia que, como a buenos vecinos, le produce el adecentamiento de aquel edificio.

### Desgraciado suceso

### Juan es corneado por una vaca

Anoche, a las ocho y media, ha ocurrido en el cortijo Palomarejo, sito en las afueras de esta capital, un sensible suceso del que ha resultado víctima un joven.

Juan Crespo Pozo, de doce años de edad, domiciliado en la casa número 10 de la calle Rinconada, del barrio del Campo de la Verdad, tuvo la desgracia de ser alcanzado por una de las vacas de la finca, que le derribó al suelo y le dió varias cornadas.

El joven citado fué traído a Córdoba y en la Casa de Socorro los médicos de guardia Angel María Castiñeira y don Antonio Ortiz, auxiliados por el practicante don José Santiago Casado, curaron al herido joven, apreciándole varias heridas contusas en la región temporal maxilar del lado derecho con gran hematoma, siendo calificadas las indicadas lesiones de pronóstico menos grave, salvo complicaciones.

La víctima de este suceso, después de asistido, pasó al cortijo antes mencionado.

Del suceso se ha dado cuenta al juzgado municipal respectivo.



## Pablo García Fernández

En Cartagena, donde ejercía su cargo de médico de Penales, acaba de morir don Pablo García, estudioso cordobés.

Había nacido en esa ciudad el día 16 de agosto de 1856.

Ejerció el cargo de médico de la Beneficencia municipal, que ganara en rápida oposición.

En la época del cólera, actuó con gran celo y diligencia y con grave riesgo de su vida como inspector de Sanidad local.

Firigió interinamente el Asilo de Madre de Dios y San Rafael y fué durante muchos años el alma de la Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes.

Figuró en las listas de socios de muchas entidades de cultura como la Academia gaditana de Ciencias y Artes, la Económica montillana, la Sociedad Española de Higiene, la Médico-quirúrgica española y otras.

Colaboró en el "Diario de Córdoba", en "La Libertad", en "La Provincia", en "El Comercio", en "El Adalid" y en "Andalucía Médica", alcanzando gran reputación en nuestra ciudad y fuera de ella.

Fuó un exquisito bibliófilo, llevando a portar una Biblioteca cordobesa selecta, y teniendo el rasgo de preferir al Ayuntamiento y Diputación provincial de Córdoba, llegado que fué el momento de enagenarla.

Publicó varios libros y folletos, algunos de ellos de vulgarización científica.

Leyó poemas y dió conferencias en los centros de recreo de la capital y fué consejero y guía de la mayor parte de los eruditos que desfilaron en via de estudios por los Archivos y Bibliotecas de Córdoba.

Desanase en paz el alma de don Pablo García, el cordobés culto y laborioso, y reciba su familia, en la que figurarán los señores de Jimenez Rolán sus hermanos políticos, nuestro pésame más sentido.

El teniente Fernández de Córdoba

## Un legionario cordobés, herido

Ayer, en el tren correo de Málaga, llegó a esta capital procedente de Algeciras, el teniente del Tercio de Extranjeros don Carlos Fernández de Córdoba y Vicent, una de las víctimas de los últimos combates.

El señor Fernández de Córdoba, el día 4 del actual, luchaba heroicamente al frente de su sección en las inmediaciones de la posición de Cobá Darsa, y como quiera que iba en la primera línea de avanzada, recibió un balazo, cayendo al suelo.

El bizarro oficial cordobés incorporóse y quiso seguir luchando, pero a causa de la grave herida con que resultó en el talón del pie izquierdo, que fué completamente atravesado por el proyectil,

tuvo que ser retirado de la línea de fuego por las ambulancias sanitarias.

Con el señor Fernández de Córdoba hacían el viaje su señora madre doña Clara Vicent de Fernández de Córdoba y su hermano político don Antonio Rodríguez Cañero.

Desde la estación central, el herido oficial de la legión, que tan braamente ha luchado en defensa de nuestra Patria, marchó en automóvil a la finca El Tablero Baño, sita en la sierra, donde permanecerá hasta su total curación.

Le felicitamos y le deseamos un total restablecimiento.

## Embarque de ganado para Ronda

Cumpliendo órdenes de la superioridad, el regimiento de infantería de la Reina condujo anoche a la estación central de los ferrocarriles diez y siete mulos para carga, que han de ser conducidos a Ronda, donde se halla de guarnición el batallón de montaña de Alba de Tormes, cuerpo al que va destinado dicho ganado.

Este salió en el tren mi to conducido por un cabo y seis soldados.

## La verbena de los ferroviarios andaluces

Una idea simpática y benéfica

Como ya hemos dicho, la noche del próximo día 12 se verificará la inauguración oficial del nuevo local de la sección de Córdoba de ferroviarios Andaluces y Sur de España.

Con tal motivo, el presidente de esta agrupación, don Adolfo Martínez, y las respectivas comisiones designadas al efecto, trabajan activamente para ultimar los detalles relacionados con la verbena que ha de verificarse.

A ésta han sido invitadas todas las sociedades de Córdoba, para que sus componentes vayan acompañados de sus respectivas familias, la prensa y otras agrupaciones.

Se rifarán en dicha noche tres valiosos objetos. Uno pendientes, una sortija y un reloj de pulsera para señora todas estas al a as de oro.

Los productos que se obtengan en la venta de papeletas se destinarán a la constitución de un fondo especial para el socorro de aquellos empleados y compañeros que se hallen cesantes y a los que estén enfermos.

Es de aplaudir esta idea de los ferroviarios andaluces, que demuestra el interés que tienen en no dejar desamparado al imposibilitado para el trabajo y al que por circunstancias y vicisitudes de la vida no puede llevar el pan a su hogar en la forma que lo necesita.

El amplio patio del nuevo local estará artísticamente adornado, actuando una escuadrilla orquesta, y a juzgar por los preparativos la velada resultará brillante y simpática.

El elemento joven en indiscutiblemente está de enhorabuena.

## En plena calle se atenta contra la higiene

El mercado de la Puerta de Galeos.—Un abuso incalificable.—Originará una epidemia.

Ya en diferentes ocasiones nos hemos ocupado en las columnas de este periódico de lo que viene sucediendo en el mercado provisional de la Puerta de Gallegos.

Recogemos con tanta frecuencia las lamentaciones del público, cuyos intereses estamos llamados a defender y se nos hace el mismo caso que con la insistente campaña acerca del alumbrado público.

Pero ya han llegado las cosas a un extremo que a toda costa hay que evitar.

Los vendedores de pescado, no se conforman ya con tener el artículo sobre cajones mugientos y tablas viejas, sin que haya el agua suficiente para que todo esté en las debidas condiciones.

No se complacen con que las moscas y toda clase de insectos se paren sobre el pescado.

Ayer, por la mañana, vimos a algunos vendedores en la Puerta de Gallegos vaciar en plena vía las aguas sucias y, a su vez, las cabezas de pescado que no son aprovechables, formando grandes montones a la entrada de la calle Concepción.

Esto da origen a que los olores que se producen sean insoprtables, constituyendo un foco de infección, que, de no evitarse, degenerará en epidemia causando enfermedades a los vecinos de la Puerta de Gallegos.

Por tal causa la cloaca se halla obstruida, lo que aumenta el mal.

Mientras tanto, el guardia del distrito continúa, como suele decirse, en la "higuera", presenciando pacíficamente todo cuanto antes relatamos, visto por nuestros propios ojos.

Como ya hemos dicho, esto es intolerable, y esperamos que la autoridad competente adopte las medidas que estime oportunas, antes de lamentar consecuencias desagradables.

## La reunión de cocineros

ROS.

Anoche a las doce se reunió el gremio de cocineros en su domicilio social, casa número 2 de la calle Menéndez Pelayo.

Asisten diez y seis socios, bajo la presidencia de Angel Caballero, y como delegado del gobernador hemos salido del cuerpo de Vigilancia don Vicente Salas.

Leése el acta de la sesión anterior y las cuentas, quedando todo aprobado.

Después de conocer una carta de la sociedad de camareros, se acuerda la unión de ambas agrupaciones.

No habiendo otros asuntos, se levanta la sesión.



**Informaciones veraniegas**

**Una madre criminal deja a su hijo en mitad del arroyo**

**El "nene" es decapitado, sin la más leve protesta**

A las diez, mientras se suda Las diez en el reloj de la Audiencia, que ahora funciona normalmente. Se suda como un porrón de la Rambla. Es la noche que más ha apretado el calor desde el principio del estío. La mayoría de los hombres felices terminan con el ga pac-o y se van a descansar a un paseo, hasta el siguiente día. Nosotros, los periodistas, como los policías y los funerarios, no desansamos un momento. Cualquiera que nos vea ante la taza de mo-a y echando con cierto postín bocanadas de humo, nos reerá feliz.

En la mesa inmediata, dos ciudadanos día'o-an por lo bajo. Uno, que viste traje de crudillo, muy lavado y cosido, le dice al otro bajito y regordete.

—Esa t'a no paga ni haci'ndola al bondigón...

—Muy malas entrañas debe tener la... ¡Mira que abandonar a un hijo!

Aplicamos bien el oído, y escuchamos una cosa que nos hace aproximarnos más a la mesa, y al idar por un momento los cuarenta y pico de grados, el ca-é, la propina, el cigarro y la reunión nuestra..

¡Algo sensacional ocurre!

Y a los dos segundos estamos co-peando con los personajes misteriosos que nos cuentan toda la verdad, como corresponde a tres buenos amigos.

**Una casa, y una criada con un servicio**

Para estas informaciones, absolutamente veraces, hay que buscar títulos misteriosos, que lleguen, que intriguen a los lectores.

Yo hubiera puesto a esto, en vez de una casa y una criada, etc., "una mansión donde los vicios se reproducen, y una afregona víctima del fogón que olímpicamente transporta un elegante servicio de aromático café..."

Queda, pues, después de la incógnita del servicio, en evitación de torcidas interpretaciones.

A los seis segundos me hallo solo (en estos casos sobra personal) en una casa donde me han encaminado mis excelentes amigos y vecinos de mesa. La casa está enclavada en la calle More-ria, y para entrar en ella tengo que mirar previamente no vaya la gente a creer otra cosa.

Y más aquí, en mi tierra, donde es-cama que un señor pase dos veces al día por una calle.

Entro. Una señora gruesa sale al pa-so y me dice una cosa.

—¡No es por ahí, se ora!—respondo. Vengo a enterarme si es verdad que han reco-ido en esta casa un niño que una madre criminal la abandonado en mitad del arroyo.

—Justamente, señor. El niño está

dentro. Hemos avisado a la policía, y es probable que a estas horas se sepa toda la verdad

—Puede usted referirme algo del suceso, dar más de alies del mismo, ampliar, desembuchar, vamos!

—¡Con mucho gusto... Servidora de usted venía hace poco con un servicio de café. Al entrar, al lado del zaguán, distinguí un bulto. Con el pie le di un golpe para ver lo que era, y cual fue mi asombro al contemplar el rostro angelical de un niño de pecho. Di voces, acudieron, llegó un guardia, envolvimos en un mantoncillo a la criatura, y arriba está esperando que la policía le tienda la mano protectora...

¡Gracias a a ara!

El público se ha enterado del suceso y pretende asaltar la casa para ver al nene. Hay quien cree otra cosa, e intenta rociar con petróleo la vivienda. No tanto, caballeros. Al fin se impone el sentido común, y un espontáneo discurso subido en una silla. Dice, sintiéndose orador, que la cosa carece de importancia, y que la justicia impondrá en su día un verdadero castigo a la mala madre que en una noche de verano deja detrás de una puerta al fruto de sus entrañas. Hay aplausos para el "tio que ha estado sembrado.

Y el calor sigue apretando. La tirilla de brillo que el reporter tiene el valor de usar, se ha derretido como una vela. Pretendo encender un cigarro y se enciende la cerilla antes de frotarla con la caja. La "Phillis" se pega al pavimento y tengo que dejar el zapato allí y pedir una alpargata prestada hasta que llegue a mi domicilio...

En esto acude un joven y simpático agente de Vigilancia, que ha sido pedido en telefonazo urgente. A codazos se abre paso y sube a la planta alta. Yo lesigo con las cuartillas en la mano y la ansiedad consiguiente. Sobre una cama de matrimonio está el niño. ¡Pobre ángel! Y no llora, ni protesta. Hay un momento angustioso. Todos fijamos los ojos en el mullido lecho. ¿A quién se parecerá el nene? Llevará algo escrito al cuello, como ocurre en las películas...

—¡Silencio!—grita el agente.

Y deslía al nene, que está más liado que un alfajor.

—Esto no es un niño!—dice asombrado.

—¿Qué es entonces?—preguntamos todos los presentes, a la vez.

—Un "Pepe". Un muñeco de cartón, con cara de persona. ¡Un paveo!

—Nos han tomado el pelo—digo, y la criada se echa a llorar porque se ve en la cárcel.

—No tanto, señora—, dice correcto el agente.—Usted no tiene culpa. Sin du-

da, obsesionada, creyó de buena fé que era un niño.

—Si señor. Tanto, que ante el temor de que le hi ieran al o, lo envolví en ese mantón, sin que nadie lo viera, hasta que us ed llegara...

—Lueno, despejen y... ¡venga la criatura!

**A la Comisaría.—  
La degollación de los Inocentes.**

Cuando salimos, hay público en los e'ados. La calle imponente. Las ventanas y balcones, tomados con exceso. Nos vemos negros para llegar al final de la calle.

El público nos sigue a prudencial distancia, haciendo comentarios del suceso. Hay que simular una carga para que despejen.

En la Comisaría, varios agentes aguardan el resultado de la investigación policiaca.

Un inspector, muy culto y muy mic-pe, nos recibe lleno de júbilo.

—Pareció.

—Si señor—respondemos.—Aquí viene el niño.

—Pero es posible!

—Y tanto! Aquí está para que vea usted la cara tan bonita que tiene.

El simpático inspector se aproxima un poco y la miopía acentuada le impide ver los detalles.

—Parece fino y sufrido!—añade.

—Sufrido.—Va usted a ver si aguanta o no este crío—respondo. ¡Venga un cuchillo!

—Cómo?—interrumpe el inspector, extrañado. Un agente me entrega una navaja de once milles.

—¡Qu-va usted a hacer, hombre loco!—exclama.

—Ahora verá...

Como al nene por el pescuezo, y como el célebre Herodes, le do / un tajo que le separo la cabeza del tronco.

El neófito cae, sin exhalar un suspiro...

El inspector se ha desplomado en el sillón al mismo tiempo que la infeliz criatura.

**El Reporter X.**

**Un policía cordobés herido**

En la sección telefónica última dábamos cuenta de un accidente automovilista ocurrido en la carretera de Vich a Manresa, en el que resultaron muertos un inspector y otro agente y herido el señor Martín Carvajal, que es hermano del funcionario del mismo apellido que presta sus servicios en Córdoba.

El señor Carvajal forma parte de la brigada del Rey desde hace muchos años y se le tiene en gran estima por los jefes palatinos.

Mucho celeb aremos que el señor Martín Carva al tenga pronta y completa curación de sus heridas.

**Anís Bombita  
Coñac Jiménez  
RUTE**



## Sucesos y denuncias

**Herido por una cox**

En casa de don José López, una ca-  
baller a dió una cox al oven de 22 años  
coltero, Antonio Reina Martínez, domi-  
ciliado en la posada de la Puya, causán-  
dole una contusión en el epigastrio, de  
carácter leve, siendo curado en la Casa  
de Socorro.

**Infracciones**

El urbano 83 denuncia a don José  
María Tajia, de Nueva Carteya, que  
ha infringido las ordenanzas municipa-  
les.

—Por bañarse en sitio que no está au-  
torizado, el guardia municipal número  
67, denuncia a un tal Rafael el Lu-  
centino.

—Por infringir lo dispuesto por la Al-  
caldía, ha sido denunciado el cochero  
que conduce el vehículo 107, que se  
negó a dar su nombre.

**Embriagado**

El guardia municipal número 4, de  
tuvo en la calle de Céspedes a Manuel  
Torres, que embriagado promovió es-  
cándalo molestando a los transeuntes.

**Maltratado**

Salvador Puertas Lubián denuncia  
en la Comisaría que con frecuencia es  
maltratado por su casero José Carmona  
Lubián y un hijo de éste.

**Herido con piedras**

Acompañado del guardia municipal  
Rafael Herrera, se presentó anoche en  
la Casa de Socorro el niño Manuel Gon-  
zález Blanco, de siete años, domiciliado  
en la casa número 1 de la calle Nieves  
Viejas al que se le apreció una herida  
contusa en el parietal izquierdo que le  
causó otro niño llamado Juan, en la  
indicada calle con una piedra.

La lesión es de carácter leve.

**Mordidos por perros**

Un perro perteneciente a Nicolás Ruiz  
Sánchez mordió a Rafaela Méndez Gál-  
vez, de cuatro años, causándole una he-  
rida contusa en la región parietal iz-  
quierda.

—También ha sido mordida por un  
perro Rafaela Blanco Cruz, que resultó  
con una herida en la pierna izquierda.

Ambas fueron curadas en la Casa de  
Socorro.

**Joven herida**

Anoche fue curada en la Casa de So-  
corro de una herida contusa en la re-  
gión temporal derecha Carmen Velasco  
Carrasco, de 14 años, domiciliada en la  
calle del Amparo.

Dicha joven manifestó que la herida  
que padecía se la había causado con pie-  
dras un desconocido, cerca del Marru-  
bial.

**Una riña**

En la calle del Tinte cuestionaron ano-  
che, formando escándalo, Francisco Ce-  
ballos López de 59 años, y Francisco Lu-  
que Ramírez, quienes, por los guardias  
de Seguridad, fueron detenidos y con-  
ducidos a la Comisaría de Vigilancia.

Les fueron intervenidos dos gruesos  
bastones.

## LOCALES

En el tren expreso marchó a noche a  
Madrid, desde donde continuará su via-  
je a Francia, Bélgica y Alemania, el  
director de la Escuela superior france-  
sa, nuestro querido amigo don Arman-  
do Doufour.

También marchó anoche a la Corte  
el conde de Casillas de Velasco.

Anoche pasó para Madrid en el tren  
expreso el comandante de Marina don  
Juan García de la Mata, en unión de su  
bella hija, siendo saludados en esta es-  
tación por don Juan B. Toll.

Ha de adonde existir en esta capital  
la señora doña Carmen Higuera, spo-  
sa del antiguo industrial don José Cas-  
tro. Ayer se verificó el funeral y entie-  
rro, asistiendo numeroso pueblo. Al se-  
ñor Castro enviamos nuestro sentido  
pésame.

Ha regresado de Madrid el abogado  
don Francisco Cruz Ceballos.

En el tren expreso marchó a Málaga  
el acreditado industrial don Dionisio  
Tejada, acompañado de su hijo político  
don Angel Escribano.

En el mismo tren regresó a Málaga  
don Andrés Podriguez, padre político  
de nuestro estimado compañero en la  
prensa don Eduardo Faro Castillo, di-  
rector del "Diario Liberal".

Regresó de Madrid, en el tren expre-  
so, don Vicente Lombardía, activo co-  
merciante.

Llegó a Córdoba nuestro querido  
amigo don Saúl Pérez.

Pasó en el expreso para Sevilla el ayu-  
dante del gobernador militar de aque-  
lla plaza, comandante don José Gonzá-  
lez Aguilar.

Anoche, en el tren expreso, marchó  
a Madrid y Mondáriz, en unión de su  
distinguida esposa, el rico labrador don  
Gregorio García y García, quienes fue-  
ron despedidos por sus hijos y nume-  
rosas amistades.

Regresó a La Rambla el exdiputado  
provincial, don Francisco Gómez Jim-  
enez.

Marchó a su finca de Cbejo, el rico  
propietario y exdiputado a Cortes don  
Francisco Arreyro.

Se halla en Córdoba don Juan Felipe  
Pérez, de Villafranca.

## Salomón Sabal Confitería Victoria

Se sirven meriendas especiales com-  
puestas de Sandwichs, postre y vino  
a pesetas 0,95 cada una.

Excelente surtido en pastelería y dul-  
ce fino.

Desde el día hay existencias de fru-  
tas finas y variadas del tiempo.

Concepción, 16, esquina al paseo del Gran  
Capitán.

Digno de elogio

## La conducta de un chófer

Tenemos noticias, y por considerarlo  
justo lo damos a la publicidad, de la  
digna conducta observada por el chófer  
Agustín Martín Marín, que conduce el  
automóvil número 20 de la matrícula  
de esta capital, propiedad del señor  
Leiva.

Dicho chófer fué avisado para ir a  
recoger a una enferma llamada Ana  
Villalba Gutiérrez, que cuenta una edad  
avanzada y ha sido víctima de varios  
ataques de parálisis. Residía en Belal-  
cazar.

El citado chófer salió con su automó-  
vil que era ocupado por los hijos de la  
enferma Rafael Baquerizo y su esposa  
Benvenida Pedraza. Llegaron al pue-  
blo y la paciente fué colocada en el au-  
tomo con todo género de precauciones.

El viaje se hizo felizmente, sin que la  
enferma sintiera molestia alguna en to-  
do el trayecto, merced a la paciencia de  
Martín Marín, que hizo que el vehículo  
transitara sin dar bandazos de ninguna  
clase y salvando con habilidad todos los  
obstáculos.

Además, dicho conductor, de su bolsi-  
llo particular, en los distintos pueblos  
del recorrido hasta Córdoba, compró a  
la enferma alimentos y cuantas medicinas  
fueron necesarias.

Merece elogios la actitud del chófer  
Martín Marín, a quien felicitamos con  
almoivo.

## En la Casa de Socorro

Durante las últimas veinticuatro ho-  
ras han sido asistidas en este benéfico  
establecimiento las personas siguientes:

Angel Gómez Campos, de 13 años,  
calle Quero, número 4, fractura de la  
clavícula derecha; Juan Moreno Cano,  
11 años, casado, cortijo "Chimarrales",  
extracción cuerpo extraño en el ojo  
derecho; Rafael Méndez Gálvez, cuatro  
años, Juan Tocino, 9, herida con us-  
por mordedura de perro  
izquierda.

Antonio Romero Martínez, 22 años,  
posada de la puya, contusión en el epi-  
gastrio; Carmen Velasco Carrasco, 14  
años, Amparo, herida contusa tempo-  
ral derecho; Juan Crespo Pozo, 12 años,  
Rinconada, 15, herida contusa tempo-  
ro-masilar derecho; Dolores Fuentes  
Moyano, ocho años, Montero, 32, ero-  
sión de la pierna izquierda, y Manuel  
González Alonso, seis años, Nieves,  
herida contusa parietal izquierdo.

## CAMIONES CHEVROLET

Pesetas 7.500

Manuel G. Plaza

Garage España

Pí y Margall, 1.

CÓRDOBA



# Información telefónica

La tarde en la presidencia.--Se regula mediante una Real orden la concesión de Administraciones de Lotería.--El Consejo del Directorio; la referencia oficiosa; se ultima el estudio del proyecto de régimen ferroviario.--Las noticias de Marruecos son favorables, según la última conferencia del Alto Comisario.--Interesantes declaraciones de Alba.--Las cigarreras de la fábrica de Tabacos de Madrid, se declaran en huelga.--Combinación de cargos del ministerio de Hacienda.--Parte oficial de Marruecos.--Corrida de prueba en Pamplona.--Noticias de Uad Lau.--Las entrevistas entre Mac-Donald y Herriot.--Otras noticias de provincias y del extranjero.

“De la Agencia Febus”

## De Madrid

Madrid, de la 1 a las 4 m.

### El presidente y los periodistas -- Se regula la concesión de las administraciones de Lotería

El general Primo de Rivera llegó a la Presidencia poco después de las seis y media de la tarde.

Se detuvo un momento con los periodistas, a quienes dijo que no podría recibir nuevas noticias de Africa, has a recibir la conferencia del Alto Comisario.

Después dijo que se había firmado una real orden mediante la cual se regula la concesión de administraciones de Lotería en tal forma, que vayan a parar a manos de las familias de funcionarios del Estado, para que de este modo puedan mejor atender a sus necesidades.

—No les doy detalles—dijo—de dicha disposición, porque ser muy pronto de todos conocida.

Se dictan reglas para su aplicación en el sentido de que se concedan las Administraciones de Lotería a las familias de funcionarios más necesitadas.

Dijo después que en el Consejo celebrado por la mañana, el Rey había informado sobre su viaje, dando detalles del mismo.

Por nuestra parte—agregó el general Primo de Rivera—le dimos noticias de los últimos acontecimientos desarrollados en Marruecos, número de bajas, proyectos, etc., e c.

### El Consejo del Directorio.—La referencia.—Se ultima el estudio del proyecto del régimen ferroviario.—Las noticias de Marruecos son favorables

Terminó el Consejo del Directorio celebrado en la Presidencia a las diez menos cuarto de la noche.

A la salida facilitó su acostumbrada referencia verbal el señor Vallespinosa.

Dijo el general que se había ultimado completamente el proyecto de decreto sobre Régimen ferroviario, habiendo quedado ya dispuesto para la sanción regia.

A dicho estudio se dedicó la mitad del tiempo.

En segundo término se estudió un proyecto de decreto presentado por el general Jordana modificando en sentido aplicativo las facultades del Alto Comisario en sus relaciones con el Gobierno.

Dicho proyecto no ha sido aprobado todavía quedando pendiente de más detenido estudio que se efectuará en sucesivos Consejos.

Asistió a parte de la reunión el subsecretario de Hacienda, despachándose expedientes de trámite de dicho departamento.

Finalmente estuvo examinando el Consejo la última conferencia del Alto Comisario, de cuyo contenido se deducen impresiones muy favorables.

Nuestras tropas en reconocimientos practicados en el campo enemigo han recogido bastantes cadáveres de rebeldes con armamento que habían sido abandonados por los suyos en la huida.

Nuestras columnas avanzan sin encontrar enemigo, lo cual viene a demostrar que éste se encuentra bastante quebrantado. Estamos, sin embargo, sobre aviso por sí, a pesar de ello, aparecen por otra parte, ya que esta es su acostumbrada táctica.

Al terminar su referencia el general Vallespinosa, salió el Presidente, quien hizo idénticas referencias a los periodistas.

Vallespinosa dijo entonces:

—Esto les demostrar a ustedes que no nos ponemos de acuerdo para facilitar las noticias, sino que les decimos llanamente la verdad.

### Se declaran en huelga las cigarreras y se ordena el cierre de la fábrica

Esta tarde después de las cinco se han declarado en huelga las cigarreras de la Fábrica de Tabacos de Madrid.

Se les ha impuesto la sanción de cerrar la fábrica hasta el lunes próximo. Hasta esa fecha pueden solicitar su

reingreso las que estén dispuestas a seguir trabajando.

No serán examinadas hasta dentro de tres meses sus peticiones de mejora.

Este es el primer conflicto obrero que se presenta al actual Gobierno y por las medidas adoptadas, según la referencia oficiosa, puede observarse que se marca el criterio del Gobierno en estas cuestiones.

### Un banquete al general Cabanellas

Mañana en la Bombilla se celebrará el anunciado banquete con que numerosos compañeros de armas se proponen a asajar al general Cabanellas con motivo de su reciente ascenso.

### Alhucemas a Ce tona

A mediados de mes se propone marchar a Ce tona a el marqués de Alhucemas, para tomar aquellas aguas, según su costumbre por esta época del año, en unión de su familia.

### Representante español

El abogado de la Embajada española en París, don Cristóbal Botella, ha sido designado por el Gobierno para que represente a España en la reunión de Jurisconsultos que ha de celebrarse como parte de las asambleas de la Sociedad de las Naciones.

### Se tramita una demanda contra varios conceales

El Tribunal Supremo ha tramitado una demanda de responsabilidad por 600.000 pesetas, contra los conceales madrileños señores Alvarez Herranz, Villamil, Cubero, Díaz Agero, don Valentín Fernández, don Carlos González, Ni o'i, Martínez, Noguera, Plaza y otros que pertenecen a la Comisión permanente.

La demanda ha sido presentada por los aprobados sin plaza en las recientes oposiciones a empleados del Ayuntamiento.

### Un banquete a García Moreno

Por la tarde se celebró en el restaurant del Molinero, el anunciado banquete organizado por el personal de la Fiscalía del Supremo, en honor del gene-



ral de división señor García Moreno.  
Asistió al acto el alto personal del Supremo de Guerra.

**La Junta clasificadora de ascensos**

En el ministerio de la Guerra se reunirá hoy la Junta clasificadora de ascensos del generalato, para estudiar varios expedientes de aptitud.

Entre los ascensos que han de estudiarse, figura el del general don Dámaso Berenguer.

Residirá la reunión el general Weyler, y tiene derecho a hacerle si así lo desea, el jefe del Gobierno.

**Muerte de un catedrático cordobés**

Esta madrugada en la estación de Tomalba, al apearse del expreso de Barcelona el catedrático de la Escuela de Artes y Oficios de Córdoba, don Víctor Casado Paredes, de 58 años de edad, tuvo la desgracia de caer debajo del convoy, el cual le seccionó ambas piernas.

Después de practicarle en la estación una cura de urgencia, fue llevado a Soría, falleciendo en esta capital a las doce horas de haber llegado.

El señor Casado era secretario y habilitado de la Escuela de Artes y Oficios, profesor de término de la misma y ayudante de la sección de Ciencia del Instituto general y Técnico.

**De las acciones de Alba**

Un periódico de esta corte publica una crónica de su corresponsal en París, en la que refleja una conversación sostenida con don Santiago Alba.

Dice este que está tranquilo y satisfecho.

Cue al principio estaba como loco, viendo que todos lo acusaban, pero que después ha recobrado la calma y la orientación.

Le preguntó el periodista si volvería pronto a España, contestándole el señor Alba que no, por ahora.

Referente al pleito de su rehabilitación dijo que el tiempo y los hechos sacarían la verdad del fondo.

Agrega que está dedicado ahora exclusivamente a sus papeles, que sus clientes le pagan muy bien.

Respecto a sus antiguos amigos dijo que unos eran verdaderamente ejemplares pero algunos otros dice que están nadando entre dos aguas.

**Parte oficial de Marruecos**

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado a la prensa un comunicado oficial de Marruecos, con las siguientes novedades:

Zona oriental: Sin novedad.

Zona occidental El general Serrano al llegar al llano de Uad Lau y trincheras que ocuparon los enemigos encontró en cuevas situadas al pie de Cobba Darsa numerosos muertos enemigos, que fueron recogidos, así como también municiones, fusiles y demás pertrechos, los cuales se encontraban destruidos por el fuego de cañón y las granadas de los aviadores.

La columna llegó hasta la posición de

Loma Verde, encontrando los cadáveres del teniente Bonet y el suboficial Piña que murieron en dicho lugar.

Las tropas de Tisgutin rindieron honores a los cadáveres, siendo estos trasladados a Ceuta para su entierro.

**Combinación de Hacienda**

Entre los decretos puestos a la firma del Rey figura uno muy extenso de combinación de cargos de Hacienda y varios deslinos de jefes de sección.

**De Marruecos**

**El general Sanjurjo**

Melilla.—El general Sanjurjo ha visitado la alcazaba de Drius y varias posiciones del frente enemigo.

**La aviación**

Melilla.—El cuarto grupo de la escuela de aviación que manda el comandante Rueda, ha realizado vuelos por el frente enemigo, reconociendo el campo y regresando sin novedad.

**¿Amar Amido herido?**

Melilla.—Por confidencias del campo moro se sabe que el jefe de Marniso, Amar Amido, resultó herido en las luchas sostenidas con las huestes de Arquil.

**Noticias de Uad Lau.-Detalles interesantes del momento actual**

Tetuán.—Noticias de Uad Lau dicen que el enemigo está a la expectativa, limitándose su acción a paqueos contra nuestras fuerzas en las descubiertas.

Se tienen informes de que el enemigo, sin embargo, está realizando preparativos para la lucha, haciendo escavaciones para atrincherarse con el fin de enorpecer nuestras operaciones de castigo.

Se asegura que el hermano de Abdel-Krim ha enviado emisarios a Gomara y Beniurriaguel para reforzar sus contingentes.

Se afirma asimismo que el jefe El Jarero está disgustado con Abdel-Krim.

En los campamentos sigue efectuándose la evacuación de heridos.

Los moros reñeldes de la cabila de Beniurriaguel se dice que ascienden a dos mil.

Los jefes enemigos se comunicaban entre sí por medio de servicio telegráfico desempeñado por elementos no marroquíes.

**De Provincias**

**Toros en Pamplona**

Corrida de prueba

Pamplona.—Se celebra la corrida de prueba con toros de Tovar para Chicuelo, Maera, Nacional y Fuentes Pejarano.

PRIMERO.—Chicuelo intenta recogerlo con el capote y el toro que es manso se le va.

Los banderilleros tardan un lustro en

cumplir su cometido, haciéndolo a la postre bastante mal.

Chicuelo se encuentra con un parrraco de cuidado y muletea por la cara. Señala dos pinchazos, luego otro, media estocada delantera y el toro dobla.

El toro estuvo más de veinticinco minutos en el ruedo, y el público promovió formidables protestas, pidiendo desde su salida que fuera el toro devuelto al corral.

SEGUNDO.—Es pequeño y también da señales de mansedumbre.

Maera y Nacional acen lucidos quites, siendo aplaudidos.

Maera, provisto de los trastos de matar, brinda a los del sol, y después de una faena valiente y adornada, receta media estocada delanterilla, terminando de un descabello a pulso. (Ovación).

TERCERO.—Nacional veroniqua bien. (Palmas).

El torillo cumple con los piqueros sin nada saliente en el tercio.

Nacional muletea con inteligencia, guardando ciertas precauciones.

Entra derechito a matar y atiza media estocada arriba. Termina descabellando a pulso. (Ovación y vuelta al ruedo).

CUARTO.—Fuentes Pejarano veroniquea largando bandera.

Coje los carapulos y prende dos pares no del todo bien.

Con el reñeo hace una faena por la cara bailándole al toro.

Señala uno, otro, otro y hasta seis pinchazos en forma nada recomendable. Por fin descabella.

**San Sebastián**

San Sebastián.—Ante el capitán general y el gobernador militar de la plaza desfilaron dos baterías de artillería, llegadas de Vitoria que se destinan a Ceuta.

**Del Extranjero**

**Mac-Donald y Herriot**

París.—La entrevista entre Mac-Donald y Herriot comenzó antes de mediodía y terminó a la una de la tarde.

Mr. Herriot ha manifestado que las negociaciones que se llevan a efecto son muy favorables y que en la última celebrada se trató de la redacción del texto de la comunicación anglo-francesa para la aplicación del plan de los técnicos en la cuestión de las reparaciones, cuyas modalidades se determinarán en la conferencia que ha de celebrarse en Londres.

**De la Olimpiada grecoromana**

París 9.—En el math de lucha grecoromana celebrado hoy, como parte de los juegos olímpicos, el español Soler Llana ha vencido al campeón noruego Mjelø.

**Nota oficiosa**

París 9.—Se ha facilitado a la prensa la nota franco-británica relativa a las conferencias celebradas entre Mac Donald y Herriot.

Después de anunciar el buen resultado de estas entrevistas, favorables para



ambos países, dice la nota que la conferencia de Londres será para llevar a la práctica el plan propuesto por los peritos acerca de las reparaciones. En dicha conferencia se determinará la fecha en que ha de realizarse la evacuación de los territorios de Rhu.

### Favorable resultado de las negociaciones en re Mac Donald y Herriot

París 9.—Ha emprendido su viaje de regreso a Londres el jefe del gobierno inglés Mac Donald.

Antes de partir declaró ante los periodistas que se equivoca la opinión sustentada por algunos comentadores de que no podría haber una penetración exacta entre los gobiernos de París y Londres.

Se llegará a ella, poniéndose de completo acuerdo.

Cree que la solución de los difíciles problemas pendientes será posible y confía que estas gestiones llegarán a un favorable resultado, poniendo a contribución los factores tiempo y voluntad.

Va en el primer asunto tratado hemos venido a un acuerdo. El resto del convenio se establecerá por series hasta llegar a un acuerdo final en todo.

### La sedición en el Brasil

Londres 9.—Se reciben noticias de Río Janeiro que en la capital del estado de San Paulo estalló una sublección militar.

El gobierno de dicho estado procedió con toda energía impidiendo que el movimiento tomase mayores vuelos y adoptando medidas de rigor para el restablecimiento del orden.

El Congreso nacional votó unánimemente el estado de sitio durante sesenta días.

Los gobernadores de los Estados garantizan su lealtad al gobierno de la república poniendo a su disposición tropas y recursos.

Para la represión del movimiento, el Gobierno de San Paulo ha recibido la ayuda de numerosas fuerzas que permanecieron fieles y el concurso de la población, que eficazmente colaboró a la de ensa de orden.

Los sublevados, copados por las fuerzas del Gobierno, se han refugiado en un cuartel, donde se hacen fuertes.

Han salido tropas para obligar a los rebeldes a capitular.

### Di e Mussolini

Roma 9.—El jefe del gobierno Mussolini, ha manifestado a sus compañeros de gabinete que confía en que la situación política se aclare en muy breve plazo, esperando poder asistir a la conferencia de embaadores que ha de celebrarse en Londres.

Se realizan preparativos para la solemne apertura de la basílica de Puerta Santa.

Esta se efectuará con gran esplendor y con el ritual acostumbrado.

El Papa dará en la puerta los golpes de ritual con un martillo de oro.

Los Estados Unidos han ofrecido donar cincuenta mil dólares para la adquisición del martillo de oro.

El gobierno español ha dirigido un mensaje ofreciendo un martillo de plata y el gobierno francés donará asimismo otro, con los que se efectuará la ceremonia de apertura de otras dos puertas de la basílica.

### La Cartuja de Jérez

Con este mismo título acaba de publicar un libro muy curioso, y de indiscutible valor, don Pedro Gutiérrez de Quijano y López.

Lo he leído y releído con verdadera satisfacción, porque lo conceptúo como una labor de mérito, como una obra de laboriosidad e inteligencia que ofrece grandes enseñanzas ya lo han dicho o personas más autorizadas que yo, pero ello no impide que los humildes tenamos también nuestros desahogos.

En sus páginas existen infinitas curiosidades, grandes acontecimientos de la historia, recuerdos de aquella memorable época de los frailes cartujos, santos varones, que a slados en el campo, daban maravillosos ejemplos de laboriosidad, por que hacían producir a la tierra, y con su constancia y saber, mejoraban y enriquecían la producción ganadera, al propio tiempo que con eleados se timientos de amor patrio, tan respetable y santa comunidad supo avorar cuanto representaba adelantamiento científico de la época, para constituir un verdadero museo de las artes y de las industrias, que conservaba un vivo recuerdo de glorias nacionales, que por desgracia, no supimos respetar ni agradecer.

El libro de don Pedro Gutiérrez de Quijano es un canto fervoroso para el terruño, que nos recuerda una época gloriosa de nuestro pasado; época memorable de nuestra mayor riqueza y poderío. Palpitan entre sus páginas los laudos de grandes dolores, de tiernos sentimientos de amargura, que también provocan sensaciones de rubor, al concencernos, que así pueden ultrajarse y hasta abandonarse recuerdos cariñosos de nuestras glorias, recuerdos venerandos, que por nuestra propia estimación debieran conservarse incólumes.

En ese precioso trabajo del señor Gutiérrez Quijano, y esto me indujo a saborearlo, se dedica un capítulo a los celebres caballos cartujanos, capítulo admirable y merecedor de los mayores elogios, que yo recomiendo a los buenos aficionados que sean amantes de nuestra ganadería. Revélase allí un estudio escrupuloso sobre el verdadero origen de aquellos famosos ejemplares de la cría caballar, que tanto elevaron el nombre de Jerez y al propio tiempo la reputación de España como nación privilegiada para la producción de los más hermosos, de los más nobles y de los más envidiados de los caballos de mundo.

En brillantes párrafos de "La Cartuja de Jerez" se forma un completo juicio del origen y conservación de aquella raza andaluza, de los caballos de origen oriental que con tanto esmero y predilección seleccionaron los frailes cartujanos; de aquellos bonitos ejemplares de perfil recto que por su indis-

cutible abolengo fueron orgullo de nuestro pueblo.

En aquella santa mansión, donde resplandecía la fé, la caridad y el trabajo, fué donde se pudo conservar en toda su pureza el renombrado caballo andaluz, el ejemplar perfecto que fué aclamado por los españoles y tranjeros, y aun ue pareciera mntira, injuriado y vilipendiado por algunos españoles *especializados* en la afición a la ganadería y al *sport*, por algunos de esos sabios improvisados que se enamoran de todo lo importado, por ue así lo escuchan en los grandes hipódromos de otros países.

La lectura de aquellas páginas nos indica también cómo empezó a desvanecerse la fama a ganadería; quién la supo apreciar recogiendo sus restos, y conservando su pureza, y quién la dejó entregada a las desfachas de la vida, para que andando el tiempo, viniese a morir a mano airada, entre las descabelladas orientaciones de los caprichos, de los cruzamientos, y de los mestizajes exóticos, hasta conducir a una variedad de raza desordenada y caótica.

Poco, muy poco nos queda de aquella singular ganadería española, que usó la admiración del mundo; la poca simiente que se conserva debe valer un tesoro; quizá algún día se acordarán de ella, y quiera Dios que sea pronto, pues si aún existe esta simiente, aunque en muy pequeñas proporciones, se debe solo al patriotismo de varios ganaderos inteligentes y aficionados de esta tierra que dicho sea en su honor, la conservan como oro en paño, por si mas o menos pronto algún Gobierno de la nación, algún hombre ilustre que sienta como se debe el amor patrio, quiere recoger la semilla purificada, para hacerla germinar con exuberancia y volver a recobrar nuestro antiguo prestigio, conquistando nueva fama.

Recuerdo la frase de un ilustrado compañero, que al hablar de los caballos jerezanos, decía que Jerez era la *Mecca* de la cría caballar; todavía, aunque en poco número, existe aquí lo mejor, es decir, que esto puede considerarse como la *Metrópoli* del mundo ganadero, como aquella lo es del pueblo musulmán. Es en verdad muy grácica la impresión y estamos con ella conformes, porque aquí como allí, se encierran en sus muros la piedra misteriosa que el ángel Gabriel dió a María, la piedra de la verdad.

Creo firmemente que así como en las épocas de fervor religioso, todo buen musulmán está obligado a visitar la *Meca* una vez en su vida, de igual modo todo buen aficionado a las bellezas de la producción caballar debe visitar Jerez, el pueblo privilegiado por su suelo y por su clima para la conservación y mejora de la cría caballar; en una palabra, la *Meca* de la ganadería española. ¿Quién sabe si muy pronto terminará esta obra de decadencia que nos consume con aterradora pasividad.

La meritísima labor de don Pedro Gutiérrez Quijano y López, con su libro "La Cartuja de Jerez", es digna de las mayores alabanzas, y desde estas columnas le envío mi muy modesta, pero entusiasta felicitación. F. de T.



# Informaciones de la noche

## Doña María Córdoba

Cabalmente ahora, se deshace quitando piedra por piedra, la fábrica recia del muro foral de la Casa. Conoce el

Estaba ruinoso y se ha hecho indispensable el apeo para levantarlo asegurado de nuevo, sin pérdida de su traza, bajo el justísimo propósito de un absoluto respeto a lo antiguo.

Los espectadores pasan y miran poniendo en su mirada el mínimo interés. A caso no paran mientes en otro detalle sino en el del desplazamiento, mejor dicho, del destronamiento de la gran esfinge de Doña María Córdoba, mujer fantástica que cortada por la cintura, aguarda hoy a la puerta de la Casa de Socorro, el momento de ser repuesta en su solio. Fue lo primero que se quitó y lo último que se repondrá a su primitivo es adó.

Este detalle escultórico de la fachada del Ayuntamiento remate del timpano que lo corona, se va a ofrecer ahora en el suelo pelado a la contemplación cuidadosa de los cordobeses. Antes de restituirla a su trono, antes de restaurar su imperio sobre la Casa en que se asienta y manda y se mueve el brazo popular es preciso que nos pongamos de acuerdo sobre el simbolismo que la extraña figura de Doña María y las de las dos mujeres sedentes que simétricamente la dan guardia, significan o significaron a los ojos del artista que concibió el plan decorativo del paramento.

Es la su rica y prudente señora una representación de la Fe, como aseguró cierto cronista? Tendrá atributos que así lo acrediten, como los tendrán las otras dos estatuas que, a juicio del aludido, representan la Esperanza y la Caridad.

Es la buena señora una personificación plástica de Córdoba, matrona romana. Su indumentaria y su tocado nos dirán al más ligero examen, si se trata de emblematicar a la Colonia-Patria.

Doña María, es una imple figura sin significación especial, ajena al simbolismo, colocada en su altura formando columnas o ras dos estatuas el timpano triangular, estigio de la arquitectura del nacimiento.

Verifémoslo, ahora que las figuras pueden con emplazarse cara a cara. Y si alguna duda pudiera ofrecérsenos en el examen, apelemos al testimonio de cierto nieto de Doña María, que, pluma en ristre, anda por estos mundos del periodismo local, regalándonos, bajo otro pseudónimo, con lo más exquisito de sus meditaciones, serenas y sentidas producciones.

Mínimo Cordobés.

## Consulta de las enfermedades de pecho y corazón

el segundo domingo de cada mes en Puente Genil, Fonda La Malagueña por el doctor Ignacio Lazárraga, de Málaga, alumno de las Universidades de Berlín y Gotinga.

## DIVAGACIONES DEL MOMENTO

### ¡QUÉ CALOR!

Hablemos del tiempo

Es el tema preferido por los que no tienen que decir nada sustancioso o no pueden decir lo que quisieran.

¡Qué calor!, decimos ahora soplando como fuelles, con el mismo lastimero de e que en enero exclamamos, chasqueando los dedos. ¡Qué frío más horroroso!

Los españoles nunca nos hallamos acordados, ni con el tiempo, ni con los gobiernos; siempre el de la última temporada es el que más nos molesta.

Y es que si nunca llueve a gusto de todos, según reza el adagio temporal, tampoco se gobierna a gusto del país, como la experiencia social nos demuestra.

Por eso, la temperatura en nuestra península tiene tantos puntos de contacto con la política. Hay político, que con una frescura mayor que ma rugada en diciembre, nos hace sudar el kito.

Nuestra vida social, como el tiempo, se divide también en cuatro estaciones: el invierno, triste, desolador, intensamente fresco, es la política, la primera, la masa contributiva el verano, que nos asfiaba la ta el ahogo, la avaricia del acaparador, y el otoño, la ciudadanía, que a la caída de la hoja lleva e desengaño a nuestro ánimo al dejar en descubierta el calor cívico.

Pero no obstante, los que sudamos con tantas carcas y con un numeroso e insoportables cargos, vamos viviendo o *un fresco*, por la sola felicidad de poder vivir.

¡Qué calor! decimos, más por tributo a la costumbre, que por halagar las ardientes caricias del padre Sol, que por el delito de ser astro, ya le estamos tomando a *picarreo* los miseros mortales.

El Sol, para que le queremos después de la amnistía, si ya no hay quien llevar a la sombra.

Para mí es e astro solo tiene una animosidad irritante por la adulación que se le tiene, como premio a sus manchas que luce con todo esplendor, los mortales le llaman Sol, y yo, que modestamente pretendo imitarle por un descuido del galapacho, con la americana me di en marrano.

¡Siempre las injusticias humanas!

Pero hay un calor más insoportable que nuestro caluroso vecino de 150 millones de kilómetros de distancia, que es el de la escala. Para llegar a él es necesario pasar por el martirio de cuatro notas más. Y si es en la hora de la siesta, el delirio!

Por eso la canícula, que no es más que una de esas tantas estrellas menores seducidas por el Sol, en su callada de astro rey o sea de astro con reclamo, nos trae ritos con sus mimos.

¡A ella, el astro, tente pluma, tente, que Gisbert, en su tiranía administrativa, no permite, se elogie a nin-

guna de estas eminencias, aunque brillen en el Cielo, sin que antes epan la tarifa de anuncios de LA VOZ.

Perdona rubicundo y espléndido padre de poetas frescos, que como es a generación im-resonable, no te haga gratis el re-lamo exclamando:

¡Qué calor!

¡Acá!, ni las furias de tus rayos, ni las zalemas de tu infantil ompañera nos molestan vivimos tan rescos, es-pera do, como la tradición árabe ordena, en la *gradita* de nuestra casa, a que pase el poeta modernista, el acaparador y la divette, que son los tres verdaderos enemigos de la tranquilidad humana, con el fin de darles un recuerdo para las calderas de Pedro Botero, en donde existe tanto calor ul como en la Tierra, por culpa de los muchos *divc-les* que allí e isten portadores de nuestra frescu a social.

Y si esta crónica no es efu-iva, no me negarán los lectores que por lo menos es calurosa.

P. León.

## Sección de Primera Enseñanza

Instancia

La maestra doña Justa Carmen Alonso Sinc ez, vecina de e ta capital, solicita su nombramiento como *interina* para una de las escuelas vacantes en esta provincia.

Expediente

Se renite al ministerio el e pediente promovido por don Fermán Sánchez Godoy, para la legalización y funcionamiento de una escuela particular en Palma del Río.

El público y LA VOZ

## Quejas del vecindario

La calle de San Fernando

Varios vecinos de la calle de San Fernando, se nos quejan, con tanta alarma como amargura, de que dicha espléndida "vía" vuelva a ser refugio otra vez de las adoratrices de Venus, que tan triste nota dieron a la clásica calle de la *eria*.

Se nos dice que se están recogiendo firmas entre el vecindario para protestar ante las autoridades de ciertos desmanes, que nada proclama la moral en las costumbres.

Nosotros acogemos la queja que se nos formula, y por afecto a esta calle, una de las más hermosas que Córdoba tiene, y por el respeto a los vecinos insiradores de estas líneas, rogamos sean atendidos los ruegos dichos, que hacemos nuestros.

## Dr. R. de Villa-Zevallos y Lara

Cirujano general y especialista de enfermedades del aparato Génito Urinario. Procedente de los hospitales Nécker y Lariboisiere. Miembro de la Sociedad de Cirujanos de París.

CONSULTA DE 2 a 5

Avenida de Canalejas (por la Victoria), 29



## Una Real Orden Las estafetas ambulantes

Reorganización de servicios.

Se ha publicado en la "Gaceta" una Real Orden de Gobernación en que, con sujeción a ciertas bases y dentro de los créditos consignados en los presupuestos, se dispone la reorganización del servicio de estafetas ambulantes.

El director general de Comunicaciones nombrará libremente el personal de Correos que en lo sucesivo haya de prestar servicio en las expresadas oficinas y fijará los turnos necesarios para las diferentes líneas y el número de empleados que, según la importancia de cada una, deban constituirlos.

Al efectuar los nombramientos se preferirán los oficiales primeros a los segundos, y dentro de cada clase, la mayor antigüedad, elevando a jefes de Negociado la categoría de los administradores de las líneas del Noroeste y Andalucía.

Los ambulantes dependerán, en cuanto al servicio, de la Inspección general del ramo y de los jefes de Administraciones respectivas, que podrán aplicar a dichos funcionarios a otros trabajos mientras permanezcan en los puntos de su residencia habitual.

La Dirección de Comunicaciones fijará el régimen de funcionamiento de las oficinas ambulantes y las relaciones de éstas con las fijas.

Los empleados que presten servicios en las oficinas móviles usarán distintivo o uniforme especial y arma corta de fuego, de la que se les proveerá cuando haya crédito para ello.

Los jefes de las expediciones impedirán, bajo su más estrecha y personal responsabilidad, que persona alguna extraña al servicio penetre en los coches correos. De esta regla quedarán exceptuadas las autoridades o sus agentes en los diferentes órdenes, previa identificación de su personalidad y de la exhibición de las autorizaciones especiales de que hubieren sido provistos para el cumplimiento de la misión que tuvieren que desempeñar.

Los funcionarios de Correos, cualquiera que sea su clase y categoría, que se incorporen a una oficina móvil, ya en concepto de agregados o ya en cumplimiento de obligaciones impuestas por razones de su cargo, tendrán también que justificar su personalidad en el momento de penetrar en los coches-oficinas, presentando al empleado más caracterizado de aquella el pase u orden telegráfico que, que por autoridad competente, les hubiera sido expedida en unión de una tarjeta de identidad facilitada por los jefes de las Administraciones en la forma dispuesta en el Real decreto e Instrucción de 14 y 19 de enero de 1913, Real orden de 13 de noviembre de 1922 y disposiciones complementarias. Esta tarjeta podrá diferenciarse de las que se destinan al servicio público en el color de la cartulina. De ambos documentos se tomará ineludiblemente nota en el "Vaya" por los encargados de las expediciones.

Este último requisito será exigible a toda persona que, por la función que desempeñe, tenga que proceder al intercambio de correspondencia en las referidas oficinas.

El director general de Comunicaciones queda autorizado para fijar la fecha de la vigencia de los anteriores preceptos, así como para determinar aquellos casos excepcionales en que, por escasez de funcionarios, hubiese de continuar en el servicio de ambulante un mismo empleado, percibiendo mayor suma que la que reglamentariamente le corresponda.

Mis cuidado, amigo

## Al cosario de Montalbán, lo limpian

Ho se ha presentado en la Comisaría de Vigilancia el cosario de Montalbán, Juan Lora Afán, domiciliado accidentalmente en Córdoba calle Empeñada.

El cosario manifestó que estando cargando maderas en la puerta de la fábrica "La Forestal" dejó en el suelo varios bulos para recogerlos una vez transportada la madera.

Al coger Juan Lora los encargos vió con la natural sorpresa que un paquete voluminoso, quizá el más importante, había desaparecido.

Contenía artículos de pasamanera importante la suma de 94.00 pesetas, según factura.

El cosario, triste y mustio, marchóse a la estación, después de firmar la denuncia que ha pasado al juzgado correspondiente.

La policía trabaja para dar con el autor o autores de la sustracción.

**Cementos, Yesos**  
**Tuberías de todas clases**  
**Losetas de Cemento**  
**Azulejos pintados**  
Nuevos modelos)  
**Ladrillos Sevillanos**  
**Bañeras, Lavabos**  
**Inodoros, Bidets, etc.**

Precios reducidos

**JACINTO CANIVELL**

Avenida de Canalejas, núm. 9

Teléfono núm. 437

**CÓRDOBA**

Como EL METRO no hay quien venda las telas blancas, géneros de punto, ropa blanca confeccionada, camisería, corbatería, guardapolvos, trajes de drill.

## Cosas de Toros

La corrida del desquite

Se celebrará mañana en Madrid a beneficio del Montepío de los empleados de la Diputación provincial, lidiándose seis toros de Coquilla por Marcial Lallanda y Villalta.

Los caballeros portugueses Veiga (padre e hijo) reonearán dos novillos de Darnaude.

Una mala faena de Márquez

La Prensa de Burdeos, que de algún tiempo a esta parte se ocupa frecuentemente de la fiesta taurina, hasta el punto de que hay diario que tiene un crítico dedicado exclusivamente a comentar las faenas de nuestros lidiadores, da extensa cuenta de un juicio oral celebrado en Bayona, en el que figuraba como encartado el diestro madrileño Antonio Márquez, que, toreando el verano pasado en aquella plaza, tuvo la desgracia de matar a un espectador, un rico comerciante cubano, por haber saltado el estoque al intentar el descabello.

El defensor de Márquez ha sido maître Lamarque, que en su brillante inorme torense ha demostrado poseer tanta erudición taurina como el crítico de la *Petite Gironde*, "Don Severo".

Lo curioso de la vista ha sido el desfile de los peritos franceses, que han explicado con simulaciones de las distintas suertes las faenas de la lidia.

Demostrado que no hubo intención de causar tan grave daño, el fallo ha sido absolutorio, con agrado del numeroso público que asistió a la prueba.

Como detalle pintoresco los periódicos relatan que Márquez, para explicar por qué saltó el estoque, simuló la suerte de descabellar valiéndose del intérprete, que, por cierto tenía un espléndido morrillo.

## LOCALES

En el rápido de esta mañana salió para Madrid y Laberces (Santander) el excelentísimo señor don Marcial López Criado, obispo de Cadiz, acompañado de su capellán don José Salinas Ancheraga.

Regresó de Madrid don Gabriel Bellido Luque, director de la Escuela de Veterinaria y teniente de alcalde del excelentísimo Ayuntamiento, acompañado de su hijo don Gabriel.

En el rápido de hoy es esperado en Córdoba el alcalde presidente del Ayuntamiento don José Cruz Conde.

Solicitan madrina de guerra Carlos Navarro García y Julio Maeso Artigana, soldados en la estación telegráfica de Tafersit (Melilla).

**Doctor Roncal**

Enfermedades Internas, garganta, nariz y oídos.-Braulio Laportilla, 3, principal.

*Indio Rosa*  
ES EL MEJOR PAPEL DE FUMAR



## El resurgir agrario

La actividad que los agricultores desarrollan, amparados por el propicio ambiente actual, no marca el principio de un movimiento de clase, es la eficaz continuación de otros iniciados y detenidos por importantes acontecimientos públicos.

No es nuevo el deseo de los agricultores de unirse, con conciencia de que solamente sindicados y organizados, podrán con rarres ar las condiciones de la vida económica actual, llena de injusticias. Hace mucho tiempo que los agricultores quieren intervenir en la vida pública para mejorar la economía nacional con espíritu amplio de fraternidad y equidad que, sin implicar el sacrificio de ninguna otra clase productora, favorezca el desenvolvimiento y el progreso de la Agricultura.

Toda obra en un principio ofrece dificultades; es a de Unión agraria no es una excepción; las primeras y más graves, dicho sea con toda lealtad, emanaban de nosotros mismos rencillas, egoísmos, venenos políticos de los antiguos partidos, cizañas anarquistas, maniobras de los traficantes, abonaban nuestra dispersión y se oponían al régimen municipal de defensa que la Agricultura pedía a veces. Solamente cuando amenazaban los Poderes públicos serios intereses agrarios, la dignidad de clase nos hacía agrupar airados para no morir. Una de las excitaciones más efectivas para un rnos fué la dada por la torpe mano de un hombre público, amparado por un partido político, al cerrar ale osamente la exportación de nuestros aceites. Entonces, aunque ya tarde, los agricultores empezaron la organización de sus fuerzas parlamentarias y de toda clase; ocurrió la muerte trágica de Pato y la muerte civil de su partido deteniéndose la sacudida del campo contra la ciudad.

Después, cuando se trataba de constituir las Juntas y Sindicatos olivares, el derrumbamiento de la Comandancia de Melilla y la gran conmoción que como consecuencia recibió España hicieron suspender su organización. Finalmente, al interrumpirse la vida pública española el 13 de septiembre último, se paró de nuevo el movimiento agrario, agudizado en aquellos días, con la vana esperanza de que el nuevo Gobierno, fuerte y poderoso, iniciase una reacción del Poder público francamente agraria...

En la actualidad, los aceites españoles continúan pagando cinco contribuciones, que gravan y entorpecen su exportación, por el hecho de considerar excesivo para el productor el precio de veintidós pesetas arroba, que ni siquiera es remunerador. ¿Para qué insistir sobre punto tan claramente dilucidado?

Los olivares debemos seguir actuando, por dignidad y justicia, para conseguir la redención del principal factor de la riqueza agraria y ponerla al nivel de libertad y explotación de todos los demás elementos de la riqueza nacional, aspirando a que sea la

agricultura la que proteja otros intereses y no la protegida por ellos. Para esto precisa que los agricultores no sean absorbidos, y que sin otros lemas que los agrarios, sin colores políticos y sin compromiso con partidos más o menos ficticios, se dispongan a colaborar con todas las demás fuerzas trabajadoras de la nación, para desarrollar una política salvadora de libertad y equidad.

Por este solo camino podemos llegar. Ahora, a reconstituir los Grupos agrarios, Ligas de Agricultores, Sindicatos Olivares; a reforzar las Cámaras Agrícolas creando sucursales en todos los pueblos o partidos; a establecer, en una pa abra, la forma de organización que se juzgue más eficaz y que aune el mayor número de voluntades. ¡Agrarios, esto es lo nuestro!

Pedro Castro.

Bujalance, julio.

El mejor del mundo es el

**Arroz GRANITO**

a más regala a sus consumidores

**Un automóvil**

para lo cual deben conservar el cupón que cada saquito o caja contiene

**Ferrer Hermanos**

VALENCIA

Pídanse en todos los establecimientos de ultramarinos.

**HOTEL SUIZO**

Tarifa, 6 (en la Campana)

SEVILLA

Cuartos de baño.—Calefacción.—Pensión completa 10 pesetas.

Casa muy conocida por la provincia de Córdoba.

Visítad EL METRO que vende sus artículos a precios bajos y no hay quien pueda igualarle en precios y surtido.

## Paso de tropas y material para África

Esta tarde, a las 4.40, ha pasado por esta capital con dirección a Sevilla un tren militar, conduciendo ropas y material procedentes del Centro Ictro-técnico de Madrid.

La fuerza expedicionaria se unirá en Sevilla a las tropas de aviación, embarcando para África.

Formaban la expedición 35 soldados, al mando del capitán de ingenieros don Ricardo Salas Gavarret y teniente don Guillermo Planas Trilla.

El material que conducen es diez y ocho auto-camiones de campaña.

En los andenes, les fue servido un rancho extraordinario compuesto de arroz con gallina.

A las tres y cuarenta y dos, continuó dicho tren su marcha para Sevilla.

## Bolsa de Madrid

(Facilitada por el Banco Central sucursal de Córdoba)

10 de Julio 1924

Interior . . . . .	69'75
Exterior . . . . .	84'50
Amortizable 5 por 100, 1920 . . . . .	96'00
Amortizable 5 por 100, 1917 . . . . .	95'50
Obligaciones del Tesoro dos años	
Enero . . . . .	101'95
Banco de España . . . . .	562'00
Banco Central . . . . .	105'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	00'00
Banco Español de Crédito . . . . .	149'00
Cédulas Hipotecarias 4 por 100 . . . . .	91'00
Cédulas Hipotecarias 5 por 100 . . . . .	100'50
Cédulas Hipotecarias 6 por 100 . . . . .	10'25
Francos . . . . .	33'70
Libras . . . . .	32'53
Dólares . . . . .	7'57

### Importante

Si desea usted ahorrar dinero, antes de hacer sus compras visite el taller colectivo de la Sociedad de Ebanistas y Similares. Muebles de todas clases. Esmerada construcción

SANTA MARTA, 6.-CORDOBA

## Valentín García del Campo

Almacenista de Coloniales

Importador de Bacalaos y Cafés.  
Avenida de Cervantes 24.-Córdoba.

CHOCOLATES Y PULVOS DE CACAO

**EUREKA S. A.-CADIZ**

Lo mejor hasta el día.—El alimento vegetal más agradable y nutritivo que se conoce y el más fácil de digerir.  
De venta en principales ultramarinos y Confiterías en latas 1¼ y 1½ de kilo a pesetas 3 y 1'70.

**SEÑORAS:** El flujo y enfermedades de la matriz se curan con las irrigaciones del **Doctor Valley**

USADLAS POR HIGIENE Y PARA EVITAR CONTAGIOS



# Crónica de París

El misterio del diamante azul

Hé aquí un título admirable para una novela de aventuras policíacas. Pero, no es este el caso, y no se trata de ninguna novela fantástica, por el estilo de las que han embrutecido intelectualmente a toda una generación. El famoso brillante existe.

Si, señores, el diamante azul existe, y lo va a poner en venta, en venta, mademoiselle Primerose. Este es el hecho preciso y fehaciente. La existencia del famoso diamante azul es, pues, una verdad palpable. Lo que no es verdad, o a lo menos navega en el reino de la duda, es la trama no el caso que se va tejendo en torno de dicho diamante. ¿De dónde viene? ¿Quién lo ha dado a la señorita Primerose, cuyo nombre figura en la cuadrilla muy bien con su físico joven y gracioso?

La señorita Primerose no despegaba los labios: secreto profesional. Cuando una persona se encierra en tan riguroso mutismo acaba e acerbando la locuacidad de los demás, sobre todo si de vez en cuando suelta algunas palabras misteriosas a las que se atribuye mucho más significado que si fuesen explicadas claramente.

Eso sin contar las personas que aseguran que la señorita Primerose les ha confiado en secreto la verdadera versión. Como es natural, las diferentes versiones en cuestión son completamente contradictorias.

La sombra trágica del Zar

Este título también es novelesco. Estamos en plenas memorias de Arsenio Lupin o de Rouletabille en Rusia. En todo asunto que aparece oscuro no puede altarse la sombra del Zar de todas las Rusias es una figura que produce siempre su impresionada. Puesto que existe un diamante azul, lo primero que salta a la mente de los cronistas es que ha pertenecido al diuntoso Zar. Hasta que una joya sea de gran valor y de origen incierto o indefinido, para que sea atribuida inmediatamente a la corona de los Romanoff, de triste memoria.

Si alguien se dedicase a hacer la estadística de todas las joyas que se atribuyen a la corona rusa, la conclusión sería que la mitad de las que existen en el mundo pertenecían al Zar de todas las Rusias. Cual es hoy día la princesa rusa que vive en los sitios más lujosos, y que no ha sido nunca ni princesa ni rusa, que no posea a lo menos un collar de perlas gordas como huevos de canario, regalo del "amigo de infancia", Zar de todas las Rusias.

El diamante azul no podía evitar la habitual sombra trágica del "zar". No cabe duda que el brillante viene de Moscou.

Por lo demás, oigan ustedes la confesión, mejor dicho, una de las confesiones, de la señorita Primerose: "Este diamante me lo ha dado un ruso en Petrogrado. Y lo extraordinario del caso es que yo le amaba y él no sentía por mí la menor simpatía".

¿Quién es este ruso que no queriendo a una señorita le regala un diamante enorme y azul por añadidura, como quien regalaría una pastilla de chocolate? No puede ser sino el Zar Nicolás, aseguran los competentes; y sostienen su tesis con argumentos que dan mucho que pensar. Poco después de la revolución rusa, la señorita Primerose apareció en Monte Carlo cubierta de joyas, y de uno de sus collares pendía el famoso diamante azul. A la señorita la acompañaba una baronesa, favorita de un soberano. Mademoiselle Primerose dice que el diamante se lo dieron en Petrogrado, "ergo" es claro, como que dos y dos son cuatro, que el diamante en cuestión proviene del zar.

## Sección comercial

Matadero de Córdoba

Semana del 6 de al 12 de Julio.  
Precios libres para el entrador...Ganado vacuno: 2'10 de a 3'15.—Terneras 3,38 a 3,40: Lanar y cabrío: de 2'1 a 2'15.  
Precios de cotización del 7 de Julio, hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso, 3'60 pesetas.—Id. sin id., 4'72.—Ternera con hueso, 4'00.—Id. sin id., 5'00.—Machos, 2'00.

Reses sacrificadas el día 10 de Julio.—Vacas, 19 cabezas con 3.357 kilos.—Terneras 8 con 634.—Lanar y cabrío, 49 con 304.

Las novedades de primavera y verano para señoras y niños se están recibiendo en EL METRO; los precios son de ocasión.

## Sucesos y denuncias

Quemaduras

Esta mañana, en su domicilio plaza de Vaca de Alfaro, 33, sufrió unas quemaduras al derramársele un cacharro con café, la joven de 15 años Paula Arévalo Expósito.

Conducida a la Casa de Socorro fue asistida de quemaduras de segundo grado en el brazo izquierdo, calificadas de leves.

Si EL METRO no existiera sería preciso crearlo, porque resuelve en Córdoba un problema económico y una necesidad.

# UNDERWOOD



Declarada oficialmente en New York Campeón mundial durante 18 años consecutivos

C.M. Guillermo Truniger S.A.  
Cuartado 298 - Barcelona  
Sevilla, Sierpes, 98

## Manuel Casanova

Almacenistas de coloniales, bacalaos, cafés, conservas,

Escritorio y almacenes: Torres Cabrera sin n.º Sección al detall, Servicio a domicilio

## "LA FABRIL CORDOBESA"

Fábrica de mosaicos hidráulicos.—Almacén de materiales de construcción

Alvarez Vázquez y Compañía S. en C.

Carera de las Ollerías, sin número.

Teléfono, 645—Córdoba

Almacenistas Importadores

# Sáiz y Martínez CORDOBA

Exportación de café tostado.—Producción diaria 3.000 kilogramos

Esta casa invita a los grandes consumidores a que le soliciten precios y condiciones especiales para partidas importancia.—AVENIDA O. PEREZ MUNOZ, 3.



## CINEMATOGRAFÍA

Los "metteurs en scène" americanos se esfuerzan actualmente en mejorar el "relieve" de la fotografía en sus películas.

Por medio de hábiles combinaciones de luz, logran obtener primeros planos verdaderamente notables.

La fotografía de "Three Weeks" (Tres Semanas), película sacada de la célebre novela de Elinor Glyn y puesta en escena por Alan Crosland, sobrepasa, en este sentido, todo lo que se podía esperar. Las siluetas de Conrad Nagel y de Aileen Pringle, que interpretan los primeros papeles, se destacan a veces en relieves admirables, entre decorados de gran suntuosidad. El conjunto impresionará seguramente a los espectadores.

En el film "Name the Man" (nombre al hombre), dirigido por el "metteur en scène" sueco Victor Sjöström y realizado por la Goldwyn Cosmopolitan, el papel del enfermero Dan Collister es interpretado por el actor americano De Witt C. Jennings, el cual, desde que debutó ante la pantalla, no había representado más papeles que los de polizonte. En su primera película Jennings había desempeñado el papel de inspector de policía, y desde entonces todos los "metteurs en scène" le habían especializado en papeles de esta clase.

—He pasado por todos los grados de la jerarquía policiaca—declara Jennings; he sido "policeman", brigadier, sargento, comisario, inspector, detective y jefe de policía, y estoy muy agradecido a Mr. Sjöström por haberme dado un papel que interrumpe la monotonía de mis creaciones.

—Estoy muy contenta de haber filmado "Three Weeks" (Tres Semanas) con Conrad Nagel y Aileen Pringle, declara Dale Fuller, encantadora artista americana. Mi papel me ha gustado mucho, y me ha sido muy agradable el poder vivir hasta el final de la película. Ya empezaba a estar cansada de morir a cada rato. En mis tres últimos films he muerto en la flor de la edad, asesinada por Cesare Garvina en "Greed" (Codicicia) de Von Stroheim estrangulada por Lew Cody en "Almas en Venta". En "Locuras de Mujer" me suicidé. ¡Qué destino tan trágico! Verdaderamente estoy muy agradecida a Alan Crosland, "metteur en scène" de "Three Weeks" (Tres semanas), por haberme permitido vivir esta vez!

El otro día le ocurrió a Victor Sjöström una aventura muy curiosa. Este señor es uno de los "metteurs en scène" más conocidos en los Estados Unidos y actualmente dirige el film "The Tree in the Garden" (El Arbol en el Jardín) para la Goldwyn Cosmopolitan.

Victor Sjöström es de costumbres muy sencillas. Le gusta limpiar sus muebles y encerar el entarimado de la cocina y villa en que vive, cerca de los estudios de Culver-City. Así pues el otro día estaba dedicándose a este ejercicio higiénico, cuando de pronto llamaron a la puerta. Sjöström se fué a abrir con el delantal puesto. Apareció

en el umbral un joven elegante que dijo ser periodista.

—Está su amo en casa preguntó al pseudo-criado.

—Si quiere usted tener la amabilidad de entrar el señor Sjöström va a venir enseguida, le respondió el célebre "metteur en scène", el cual, unos minutos más tarde, vestido de modo impecable se presentaban ante el periodista que quedó en un mar de confusión.

## Por esos escenarios En Madrid

¿Qué pasará en Romea

Leemos en un periódico de Madrid. "Cuantos del género frívolo viven o a él dedican alguna atención, llevados de sus aficiones, se hacen actualmente la misma pregunta: ¿Qué pasará en Romea la próxima temporada?" Y para contestarla, con mejor o peor intención, se echan a volar noticias y se propalan rumores que carecen en absoluto de fundamento.

A ciencia cierta solo se sabe una cosa que don Antonio Alesanco entregó el teatro a Pepe Campúa el día 2 de junio. Pero, ¿cuáles son los propósitos del actual empresario de Maravillas?

Ahí empieza la incógnita y la fantasía, libre de los "bien enterados." Unos afirman que Romea abrirá sus puertas con una compañía de verso; otros, que Campúa se propone subarrendarlo, arrepentido de haberse quedado con un coliseo que "no tiene defensa"; algunos, que explotará directamente las variedades, y hasta un colega de la mañana ha dado la noticia de que un empresario anda haciendo proposiciones a Pepe Campúa para quedarse con el teatro, hacer revistas parisinas frívolas y con poca ropa y que Ramper iba a hacer allí "sus primeras armas como actor."

Todo carece de fundamento, empezando porque Ramper no haría sus primeras armas como actor, ya que en la revista "¡Cónfer... al Palace!", "¡Oh, la revue!" y otras representadas en Madrid era uno de los más regocijantes elementos representando con acierto cuadros cómicos; pero además Ramón Ramper tiene ya firmado contrato con la empresa de Maravillas para toda la próxima temporada.

Por otra parte, Campúa quiere explotar el mismo Romea. Para ello va a realizar en él una gran obra que lo convertirá en un teatro amplio, cómodo, elegante, por el que desfilarán las primeras figuras de la canción; has a proyecta inaugurar nada menos que con Raquel Meller de estrella.

Fecha... A últimos de septiembre o primeros de octubre, que la reforma a realizar—grande, fundamental, sorprendente—se puede hacer en poco tiempo. Esta es hasta hoy la verdad respecto a Romea, claro que mañana muy bien pudiera ser otra...

Enrique Borrás no piensa retirarse

El eminente actor catalán Enrique Borrás, que como saben nuestros lectores se encuentra en Buenos Aires, fué interrogado por un redactor del "Diario Español" sobre su próxima gira teatral, habiéndole contestado Borrás:

—Mi plan futuro en la América española, consta de tres temporadas. La primera en Chile, que comenzará a mediados de julio; la segunda en el Perú y la tercera en la Habana. Terminada esta última, pienso regresar a España.

—Gira de despedida.  
—No tal—nos contestó—amo el arte por el arte mismo y como todavía conservo a agilidad suficiente para trabajar y el trabajo ha sido siempre para mí tan indispensable como el pan, estoy muy lejos, a Dios gracias, de pensar en despedirlas.

—Chóquela, amigo Borrás, porque, créanos, lo celebramos de veras.

Un éxito de Benavente

En el teatro Avenida, de Buenos Aires, ha estrenado la compañía de Enrique Borrás el drama en tres actos "Alfileretazos", última obra de Jacinto Benavente, escrita para el ilustre actor catalán.

El drama ha obtenido un éxito enorme. Se trata de una obra satírica, al estilo de las mejores de la segunda época benaventina. "Alfileretazos" es, además, una de las obras más típicas y teatrales de Benavente.

Borrás hace una creación del protagonista: un indiano del Norte de España.

El intérprete fué aclamado con entusiasmo, junto al nombre de don Jacinto.

Carmen Torres, viuda de Viguera-Madrid  
Grandes Almacenes de Batería de Cocina Esmaltada  
Venta al por mayor y menor.—La clase segunda se vende al peso,  
Plaza de San Nicolás, 16.-CÓRDOBA

— Bocinas "CECCA", para auto —  
**PESETAS 12**  
Grandes existencias M. Arteman S. en C. Garage Cervantes  
Avenida de Cervantes, 16.—Córdoba



# DE PRIEGO

Héme aquí convertido, por obra y gracia de mis pueros literarios, en uno de esos incansables gacetilleros de antaño, que, prescindiendo de pomposa e udiación, se lanzaron, pluma en ristre, al modo palenque de las noticias, sabedores de que, al propalar sus humildes trabajos, no iban a alcanzar más gloria ni honor que el mezquino jornal que el Director de su periódico les asignase. Y yo, un poco más altruista, puesto que nadie me impele para engendrar esta anémica crónica, ni tengo que satisfacer las exigencias—muy justas por cierto—del que nos da el pan nuestro de cada día, *monstruo*, relato la visita con que ha honrado a la hermosa ciudad de Priego el excelentísimo señor gobernador de la provincia, don Rafael Pérez Herrera. Para recibir al ilustre visitante marcharon de esta ciudad en automóviles hasta la próxima aldea de Zamoranos nuestro querido alcalde don José Tomás Valverde Castilla e delegado gubernativo del distrito don Rafael Padilla, el juez don Antonio Domínguez, el capitán de la guardia civil señor Alonso, y el cura párroco don José Aparicio.

En dicha aldea era esperado el señor Pérez Herrera, además, por los alcaldes de Luque, Almedinilla, Fuente-Ojar y Zamoranos, por varias comisiones de los pueblos de Aena y Carcabuey y por la banda municipal de esta última villa.

A las once próximamente llegó a Zamoranos S. E. acompañado de su ayudante e comandante don José Martín Prast y del diputado provincial don Antonio Castilla. Después de saludar a los allí congregados, y de lucir sus loables habilidades la banda municipal de Carcabuey, se puso la comitiva en marcha hacia Priego, en la que hizo su entrada triunfal a las doce.

No obstante lo intempestivo de la hora, una inmensa multitud se aglomeraba en la plaza de Cánovas del Castillo para rendir su tributo y admiración a la primera autoridad de la provincia. En la Casa Ayuntamiento, enclavada en la enclavada plaza, cumplimentaron al gobernador la Corporación municipal en pleno, los funcionarios del Estado, el presidente del Somatén don Antonio Amores y comisiones representativas del comercio y la industria de la localidad. Entre vivas y aplausos se encaminaron luego al domicilio de don José Luis Castilla Ruiz, donde se hospedaron durante su breve estancia en ésta el señor gobernador y su ayudante.

Como la muchedumbre se estacionó frente a esta casa y ovaciones nutridas hendían los aires en honor del señor Pérez Herrera, se emocionado por las pruebas de cariño de que era objeto por parte de los prieguenses, se asomó a uno de los balcones, y después de dar las gracias con el sincero lenguaje del patriotismo, recomendó a todos los ciudadanos que se adhiriesen y apoyasen al Directorio, que en tanto de las marmullerías del antiguo régimen, ha de

vivificar a la antes agónica Patria. Terminó su breve salutación con vivas a España y al Rey, a los que el público contestó entusiasmado.

Por la noche, presidió el señor gobernador una sesión extraordinaria en el Ayuntamiento, y luego, en unión de nuestro dignísimo alcalde, del diputado provincial, delegado gubernativo y otros señores, recorrió las calles de la población, que estaban prousamente iluminadas y ofrecían un aspecto magnífico, pues todos sus habitantes, acaso descosos de turbar por un momento la paz y modorra pueblerina, abandonaron sus hogares. El señor Pérez Herrera quedó maravillado al contemplar la fuente del Rey; este encantador lugar, orgullo y ornato de nuestro pueblo, tenía un golpe de vista fantástico. Estaba adornada con flores y follaje y alumbrada caprichosamente por bombillas de diferentes matices. En este paraje, más que hermoso diorama, hubo velada musical por la banda del Municipio, asistiendo muchas mujeres bonitas.

Por último, a bien entrada la noche, la orquesta de Priego obsequió a nuestro ilustre huésped con una serenata magistralmente interpretada.

A las diez de la noche del siguiente día tres, debía verificarse una cena en el paseo de Colombia, con que el diputado provincial, el delegado gubernativo y los concejales del Ayuntamiento obsequiarían al señor gobernador.

Y digo que debía verificarse porque un suceso trágicamente sangriento vino a suspenderlo. No habían hecho los invitadas más que ocupar sus puestos, cuando la Fatalidad quiso que al lanzar un cohete de los nombrados de lagrimillas, una de ellas cayera en un manojo de cohetes que se prendieron fuego y al estallar uno de éstos ocasionó la muerte al guardia municipal, al de Fuente Tajar, Toribio Ocete.

Este lamentable accidente fue causa de que se suspendiera inmediata y definitivamente la cena y festejos que en honor del señor Pérez Herrera se preparaban.

El entierro del pobre Toribio se efectuó al siguiente día, siendo presidido y costado por el señor gobernador. A él asistieron comisiones de los pueblos limítrofes, los delegados gubernativos de Cabra y Paena y el pueblo de Priego en general. Fue una imponente manifestación de duelo, que puso de relieve el espíritu bondadoso y hospitalario de Priego.

Y como epílogo quiso el señor Pérez Herrera despedirse del pueblo de Priego. Al efecto a las diez se verificó el acto, en el que hablaron además el señor alcalde, don Antonio de Castilla Abril y don Francisco Candil Calvo. Muchísimo antes de la hora indicada el teatro se encontraba completamente lleno.

El primer orador fue nuestro respetable y querido alcalde. Hondamente emocionado agradece al pueblo el ha-

ber acudido al sepelio de la víctima del paseo de Colombia—“me enorgullece el haber nacido en un pueblo que hoy ha dado la mayor prueba de ser un pueblo bueno”—. En párrafos de una elocuencia tiernísima, que hace emocionarse sinceramente al auditorio, expresa el señor Valverde su sentimiento por el trágico fin del guardia municipal. Dice que éste deja en el mayor desamparo a su madre, una anciana de 80 años. Fuera su deseo de que Priego diera una vez más prueba de sus sentimientos cristianos engrosando la suscripción que en favor de esa pobre mujer se ha abierto. Da las gracias al señor gobernador por su visita, y finalmente reconoce la utilísima labor del Directorio, al que siempre prestará su apoyo.

La sentada y tierna perorata del alcalde entusiasmó al público, que la premió durante el discurso con aplausos nutridos, y al final, con una prolongada ovación y vivas al alcalde y al Directorio.

Tomó acto seguido la palabra el señor Candil. En párrafos sublimes dice que prescindiendo de toda ideología política, el Directorio es digno de encomio y alabanza, porque representa la Verdad y la Justicia. “Hoy se llaman los mejores a aquellos que saben.” No duda que en el antiguo régimen hubiese hombres listos, pero que carecían de los sentimientos necesarios para sacrificar sus intereses o sus pasiones por España. “No quiero a los hombres listos sino a los hombres buenos.” La bondad es la única que puede salvar a la Patria. Termina diciendo al gobernador que transmita al Directorio su vehementísimo deseo de que sean levantadas las garantías constitucionales. Una ovación estruendosa acogió las últimas frases de nuestro preclaro paisano.

Al levantarse a hablar don Antonio de Castilla es ovacionado. Empieza agradeciendo los aplausos y dice que no pudiendo aceptarlos para él los dedica a una obra meritoria, rogando al señor gobernador los transmita al Directorio, haciéndolos llegar hasta las gradas del tren que le otorga su confianza. Prueba cómo en España no había prosperidad, ni paz, ni orden, ni fe, ni justicia antes del 13 de Septiembre; demuestra que la soberanía popular era un mito, el Parlamento una comedia, las Diputaciones nidos de caciquismo y la mayor parte de los Ayuntamientos manadas de esclavos que gemían bajo el látigo del cacique. Relata la meritoria labor del actual Gobierno que ha de continuar la misión patriótica formada por hombres que olvidando odios y prevenciones tengan la mente puesta en Dios, el corazón en España y los brazos abiertos como el alma a la esperanza de estrechar en ellos a los que funden sus corazones en un abrazo ante la patria redimida.

Concluye rogando al gobernador que cuando se aleje de Priego recuerde que en este pueblo hay hombres buenos dispuestos a defender el programa del Directorio (aplausos).

Al hablar el señor gobernador el público se levanta y lo ovaciona largamente.



mente. Empieza despidiéndose de Priego lamentando que su visita a esta hermosísima ciudad haya sido tan breve, pero que sus mil quehaceres lo llaman. Siente que como solado no sea su oratoria tan ruidosa ni tan galana como el deseaba para poder expresar los sentimientos de su corazón. Recuerda la emoción y el agrado que le produjeron los sonidos de las campanas de amoranos aquellas campanas que llevaban a mi alma la alegría de la vida, aunque para algunos sonaran a muerto. Habla patriótica y exaltadamente de España, a la que entregaría gustosamente su vida si con su sacrificio la engrandeciera. "En España se había perdido la fe por la mala actuación de sus gobiernos". Dice que los antiguos gobiernos consideraban al ejército como un grotesco juguete; que más que por ellos por España y por el Rey, rompieron las cadenas con que el antiguo régimen oprimía a los antiguos hombres de conciencia. "Algunos creen o quieren hacer creer que esto es una mascarada más tener presente que el Directorio no se le vence porque actúa con el aplácito del pueblo y se marchará cuando considere terminada su fructífera misión". Debate las vergenzas del caciquismo y en tono humorístico menciona lo peregrinamente que antes se repartían los ministerios. Ensalza la figura de Primo de Rivera y termina entre grandes ovaciones que hay que luchar por España y para España".

Después de terminado el grandioso acto el señor Gobernador y su ayudante marcharon en auto, escoltados por otros muchos coches. Un nutrido gentío lo despidió cariñosamente.

Creemos que el señor Gobernador se marcha satisfechísimo de su visita a Priego. Así lo deseamos.

La comitiva se detuvo en Carcabuey, donde a pesar de lo intempestivo de la hora, ean esperados por gran gentío estacionado en las calles, que lucían colgaduras, un artístico arco y profusa iluminación. A los acordes de la banda municipal el gacón al Ayuntamiento, desde cuyo balcón principal el señor Pérez Herrera dió las gracias y enardeció el espíritu del pueblo con patrióticas palabras.

Ya muy avanzada la madrugada salió para Córdoba con su ayudante y el señor Ruiz Amores, presidente de la Junta del Somatén de Priego, mientras que la comitiva de Cabra y Luque seguía y la de Priego regresaba, después de ser en Carcabuey espléndidamente obsequiados y atendidos.

Heliodoro Ceala los.

## TOBLER

El verdadero chocolate suizo se vende en las principales confiterías y establecimientos de Ultramarinos finos.

## Rafael Castellano

Especialista en enfermedades del pulmón y corazón.—Consulta de once a una.—Plaza del Ángel sin número (San Hipólito).—Teléfono número 676.

## Gobierno civil

### Subasta

Por esta Sección telegráfica de Córdoba, se anuncia subasta para la enajenación de postes inútiles, procedentes de las reparaciones verificadas en las líneas de dicha Sección.

### Las cédulas personales

Por orden telegráfica de la Dirección general del Tesoro se ha dispuesto quede abierta la cobranza de las cédulas personales en los pueblos de esta provincia a quienes, no afecta la ley de 3 de agosto de 1907.

### Vacantes

Se hallan vacantes los cargos de juez municipal propietario de Rute y el de fiscal suplente de Palenciana.

El plazo para solicitarlas es de treinta días.

### Pasaportes

Se han expedido pasaportes para Francia y Portugal, al vecino de Córdoba don Juan Valderrama Martín, su esposa doña María Alvear Morieja y sus hijas doña Esperanza y doña Angela y para Francia al vecino de Baena don Luis Cassain Frias y su esposa doña Ascensión Vallejo Chavarón.

### Licencias de caza

Les han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes:

Don Cayetano Serrano Serrano, de Córdoba don Brígido Gahete Muñoz, de El Guijo; don Francisco Montes Gallardo, de Benamejí; don Anonio Ruiz Aguilar, de Palma del Río don Antonio Peña González, de Fuente Obejuna; don Daniel Barbero Fernández, don Marcial Serrato Loma y don José Infante Peñas, de Valsequillo, don Antonio Fernández Fernández, de Pozoblanco; don Zacarías Fernández Sánchez y don Manuel García Fernández, de Dos Torres; don Evaristo Serrano Solís, de Posadas; don Patricio Aguilar Cruz, de Guadalcazar, don Manuel Montes Segador, de Santa Eufemia, don Rafael Navarro Plaza, de Baena; don Juan Montilla Martos, de Valenzuela, y don Francisco Portocorral Torres, de Cabra.

### De automóviles

Don Luis Castanys Pujol solicita la inscripción y matrícula de un automóvil de su propiedad, y don Felipe Gómez Sánchez que se inscriba a su nombre el automóvil número 1.236 de esta matrícula.

### Registros mineros

Por el gobernador civil han sido admitidos definitivamente los registros mineros "Brajones" cuarto, quinto y sexto, en término de Belalcázar, solicitados por la Compañía Bético-Manchega y el denominado "Juan descuidado", en término de Conquista, solicitado por don Juan Moñinos.

### La Junta de Abastos

El gobernador civil interino señor Auñón, ha convocado a la junta provincial de Abastos para el día 12 del actual a las 19'30.

## Caras ciudadanas

La falta de agua que todos los años se experimenta en esta época, tiene por origen de una parte la deficiente distribución que se hace de los manantiales que llegan a Córdoba, y de otra la falta de grifos que se nota en todas las fuentes públicas.

El Ayuntamiento, contra lo que debe hacerse, no tiene reunidas las aguas de su propiedad en un depósito distribuidor, como lo tiene para las suyas la Sociedad de Partícipes de las aguas que fueron del Cabildo Eclesiástico, y las fuentes públicas vierten las dotaciones que caprichosamente se les asigna, no por un grifo cerrado con la correspondiente llave, sino a caño abierto, a todas horas del día y de la noche, para que el aprovechamiento de las aguas municipales sea un servicio detestable, algo así como el piso de nuestras calles.

La falta de grifos tiene por causa el continuo destrozo, por una parte, y por otra la falta de imposición de multas a los causantes de esos destrozos, que acusan la deplorable situación de la cultura de ciertas gentes.

Estas multas deberían extenderse a los guardias municipales en sus respectivos distritos, siempre que se pruebe la negligencia del funcionario encargado en la vigilancia de las fuentes públicas, y es casi seguro que disminuiría el número de grifos destruidos y aumentaría el agua que se pierde sin aprovechamiento alguno.

Cuando llegue el estiaje, allá por los meses de Septiembre y Octubre, y los ayuntamientos hayan dado todo su contenido, entonces repetiremos lo del depósito de las aguas municipales, para la más equitativa distribución entre el vecindario, y repetiremos también lo de los grifos, por si alguna vez se consigue que no se pierda el agua que tanta falta hace en todos los tiempos, principalmente en esta época de alta temperatura.

Matn Torres.

## Pintores, Aficionados

Liquidamos todas las pinturas a precios de costo. Librería Luque.

## Sociedad Anónima CROS

BARCELONA

Grandes Fábricas de Abonos y Productos Químicos en Badalona, Alicante, Sevilla y Santander

Superfosfatos, Sulfato de Amoníaco, Sales potásicas de Stassfurt (Alemania).—Nitrato de Sosa de Chile.—Abonos confeccionados para todos los cultivos.—Nitrato de Amoníaco.—Sulfato de Cobre y Hierro para el viñedo.—Servicio gratuito de análisis de tierras y literatura agrícola

Precios y pedidos: Agencia de Córdoba, Gran Capitán, 19



## Sección religiosa

### Santoral de hoy

Día 10.—Jueves. Santos Jenaro, Félix, Felipe, Silvano, Alejandro, Vidal y Marcial, hermanos mártires, hijos de Santa Felicidad; Segunda y Rufina, mártires.

### Santoral y cultos de mañana

Día 11.—Viernes. Santos Pío I, papa Abundio, mártir de Córdoba; Pelagia, mártir.

Vida de San Abundio, mártir de Córdoba.—Nació Abundio en un lugar de la sierra de Córdoba llamado Ananos, de padres piadosos. Se dedicó a la carrera eclesiástica y se ordenó de sacerdote, ejercitando los sagrados ministerios, como párroco, en su mismo pueblo natal.

En la persecución de Maximiano los moros le llevaron con engaño ante el juez mahometano, y el santo, que, hasta entonces, no le había ocurrido siquiera la idea del propio martirio, de repente se sintió con tan vehementes deseos de él, que interrogado por el juez, sin vacilación alguna, proclamó la fe de Cristo y condenó la superstición del falso profeta. Fue degollado en la plaza del palacio, el día 11 de Julio de 804 y su sagrado cuerpo mandó el juez se dejase y pusiese en el campo para que los perros y las bestias lo comieran, como sucedió, según parece.

La indulgencia se gana en la Catedral, cercana al lugar del martirio.

Jubileo de las Cuarenta Horas.—Comienza el turno en la parroquia del Salvador. De ocho a doce y de cuatro a ocho cada día.

Jubileo permanente.—En las Esclavas del Corazón de Jesús (preparatorias). De ocho a seis y media.

Cultos En el Carmen Calzado (Puerta Nueva).—A las ocho y treinta de la tarde, quinto día de novena preparatoria la gran estividad de la Virgen del Monte Carmelo, Rosario, meditación, gozos y Letanias a Nuestra Señora. Convento de San José (San Cayetano).

Quinto día de la solemne novena a la Virgen del Carmen. Por la mañana a las siete misa cantada en el altar de la Virgen, en la que se distribuirá la Sagrada Comunión. A continuación, el ejercicio de la novena y gozos cantados. Por la tarde a las ocho exposición de Su Divina Majestad, Rosario, letanía, sermón, novena y gozos a gran orquesta, terminándose con la bendición del Santísimo Sacramento. Los sermones del novenario están a cargo del elocuente carmelita fray Rafael de Santa Teresa, prior de la Casa.

Real Iglesia de San Pablo.—Cuarto día de novena a la Virgen del Carmen.—Por la mañana a las ocho, por la tarde a las siete y media, con sermón que predicará el P. Benigno, Prior, C. M. F.

Convento de Capuchinas.—Fiesta a Santa Verónica de Julián.

A las diez, con panegrico a cargo de Fray Daniel M. de laño.

Santa Ana.—A las seis y media de la tarde, novena a la Virgen del Carmen.

Convento de la Encarnación.—Fiesta solemne en honor de la tastación de las reliquias de San Benito Abad y fundador.—A las diez de la mañana.

## APÓLOGO

### El saco de tierra

Un rico injusto había privado, con engaño, a una pobre viuda de la única finquita que le quedaba.

Encontrábase un día en el terreno usurpado, cuando se le presentó la mujer, con una bolsa vacía sobre el brazo y le dijo:

—Ay, señor! Ya que esta tierra ha dejado de ser mía, concédame, por lo menos, la merced de llevarme a mi casa un saco de ella.

Al rico le pareció muy ridícula la petición, pero no se negó y la viuda, cuando hubo llenado su saco, añadió:

—Ahora le ruego me ayude a cargar la bolsa sobre la espalda, señor.

El rico, deseoso de alejarla de sí, consintió también en eso pero el saco era muy pesado y no pudo levantarlo.

—Oh! ¿No sabe usted que el saco es muy pesado?

—Entonces—dijo la viuda—si tanto pesa este solo saco de tierra para sus brazos, ¿no pesará un día sobre su conciencia, en presencia de Dios, todo este campo de que me ha despojado?

Herido por tales palabras, el usurpador se avergonzó de su mala acción y restituyó lo que con tamaña injusticia había quitado a la pobre viuda.

## JARDIN DEL REGINA

Se sirve al público por tarde y noche helados de todas clases, cervezas, refrescos, aperitivos, vinos y licores.

traba para hacerle merced en lo que se ofreciese, se partió de él rindiéndole las gracias y haciéndose lenguas donde quiera en alabanza del Alcaide.

Entre otras ocasiones donde mostró su agradecimiento, fue que viniendo a cenar a su casa, y estando con su mujer a la mesa, y viéndole ella tan alegre, le preguntó que de donde venía y que cuál era la causa de su contento.

El marido le contó lo que le había sucedido con el Alcaide, añadiendo otras mil cosas que en su loor toda la tierra decía, y que él determinaba ser pregoneo de ellas donde quiera que se le lase.

Fue tanto lo que dijo, que la mujer, agradecida de su parte, le escribió un billete, diciéndole que lo mucho que de él había dicho su marido, había sido bastante a rendir a la que todo el mundo no las ara, como lo había experimentado, y que llevada de este agradecimiento, se resolvía a condescender con su voluntad, como se lo prometía con aquel billete que le enviaba.

Leído el billete, se quedó pasmado, y viendo que se le mandaba que fuese aquella noche, porque el marido no estaba en casa, disimuló, y le dijo al ama que lo llevaba, que le dijese a su señora que le besaba las manos, y él haría lo que se le mandaba.

Sin embargo, pues, del salvo conducto que se le había dado, determinó, por lo que sucediese, armarse de todas armas, y encima de ellas se vis-

victoria; y así es de creer que quien vivió tan ajustado, mereciera en premio tantos triunfos y victorias como alcanzó.

## CAPÍTULO XIX

Historia de Don Rodrigo de Narváez, alcaide de Antequera

—He gustado, dice Escusado, más de lo que puedo encarecer, de lo que me habéis contado de este gran caballero, y creo por cierto, que el levantar Dios algunos hombres tanto en nuestros tiempos como en los pasados no ha sido acaso, sino por grandes servicios que hicieron a Su Majestad Divina; y miremos de próxima lo que levantó el famoso Cortés, por el gran respeto que tuvo a su Santa Cruz y a los Religiosos, que adonde quiera que los veía se hincaba de rodillas, y particularmente delante de los indios, para que ellos, por su ejemplo hiciesen otro tanto.

De el Duque de Alba se encarece el respeto que tuvo a las Iglesias y cosas sagradas. Y del famoso Cid Rey Díaz, no acaban de exagerar la devoción y caridad que tuvo a los pobres, y se dice en su historia que se llegó un pobre a pedir limosna, todo lleno de lepra, y le rogó que lo llevase Caballero, y él, con mucho amor, lo tomó a las ancas de



## POR LOS PUEBLOS

Se le dispara la escopeta,  
hirióse

Participa la guardia civil de Luque que en ocasión de hallarse cazando con escopeta en el sitio denominado "El Callumbar", el vecino de dicha villa don Francisco Fernández Fernández, de 18 años, tuvo la desgracia de que se le disparase el arma; resultando herido en el antebrazo derecho.

El lesionado fué asistido por los titulares don Emilio Galisteo y don Enrique Puga, quienes calificaron su estado de pronóstico grave.

La benemérita intervino el arma de referencia, dando cuenta del hecho al juzgado municipal de aquella localidad.

Reyerta

En un establecimiento de bebidas del pueblo de Los Moriles y con ocasión de hallarse jugando al tute los vecinos Orfilo Gutiérrez Méndez y Francisco Doblas López, promovieron reyerta sin llegar a agredirse.

La benemérita les ha denunciado al juzgado de aquella villa como autores de la falta de escándalo público.

Por daños

Al juzgado municipal de Dos Torres han sido denunciados los vecinos Miguel Moreno Cantero y Rafael Sánchez Benitez, los cuales fueron sorprendidos echando barrenos y extrayendo piedra de una finca de su convecino Juan Gómez Peralvo, sin estar autorizados para ello.

También les fueron intervenidas una palanqueta y otras herramientas así como unos diez carros de piedra.

## TRIBUNALES

Juicios para mañana

En la sección primera de esta Audiencia se celebrará la vista de la causa instruida en el juzgado de esta capital por el delito de violación, contra Antonio Merino Mata. Lo defenderá el abogado señor Altamirano.

En dicha sección se celebrará la vista de otra causa por hurto instruida en el juzgado de Córdoba contra José Espeo Peña. Será defendido por el letrado señor Carretero (don Manuel).

En la Sala segunda se celebrará la vista de la causa seguida por el juzgado de Posadas contra Francisco Arroyo Berruete, por el delito de lesiones. La defensa está encomendada al letrado señor Pérez Rico.

En la misma sección se verá igualmente la vista de la causa instruida en el juzgado de Baena, por el delito de desobediencia contra Juan Gailardo Sainz. Lo defenderá el abogado señor Enriquez Barrios.

Sentencias

El tribunal de la sección primera ha dictado sentencias condenando a tres meses y un día de arresto mayor a Juan Pablo Villegas Rubio, procesado por robo, por el juzgado de Hinojosa y a tres años, cuatro meses y ocho días de prisión correccional a Antonio Benavides Torralba, procesado por atentado por el juzgado de Córdoba.

## ACADEMIA DE CORTE

para señoritas, método rápido; vestidos, ropa blanca y sombreros.—Emma Alvarez, Villalones número 1.

## MILITARES

Por enfermo

Se han concedido dos meses de licencia por enfermo al capitán don Angel Bóvilte Movellán.

Delegados gubernativos

Se han presentado en este Gobierno Militar los delegados gubernativos de Posadas y Bualance don Antonio Monro y don Rafael Sánchez Paredes, respectivamente.

Marcha

Ha marchado a Madrid el coronel de la Remonta don Ricardo Torres Linares para asuntos del servicio.

## VENTA DE CASA

En subasta voluntaria que se celebrará el día primero del venidero agosto a las 12, hora oficial, en el despacho de letrado don Rodrigo Parraona, sito en Córdoba, calle Cardenal Toledo número 2, se vende la casa número 26 de la calle de Pedregosa de esta capital, perteneciente a la testataria de la ilustrísima señora doña Ana María de Hoces y Losada, bajo las condiciones contenidas en el pliego que en dicho despacho obra de manifiesto.

## Arrendamiento

Desde el día se arrienda el piso 2.º derecha de la casa de nueva construcción calle de la Concepción, número 16, compuesto de siete habitaciones, cuarto de baño, cocina, etc. Puede verse de cinco a siete de la tarde, y dará razón la portera de la misma casa.

caballo y luego se desapareció, de donde se infiere que mereció ver a Cristo, en figura de aquel pobre, por su mucha caridad.

Y como he dicho de estos pudiera decir de otros muchos, pero en particular os tengo de contar lo que le sucedió a un Caballero de Córdoba, que era Alcaide de Antequera, que en su modo no es menos la aña que las pañadas, y es de esta suerte.

Don Rodrigo de Narváez, fué en tiempo de los Reyes Católicos, Fernando e Isabel.

Fué tan valeroso capitán, que los moros lo tenían por espanto de sus fronteras, señalándose más que otro de su tiempo; en todas las cosas de la guerra que cada día se ofrecían.

Por todas estas cosas, el Rey don Fernando de Aragón le hizo grandes mercedes, y le dió la villa de Antequera en confianza, haciéndole alcaide de ella, y que pudiese traer ocho abarderos consigo; y en nuestros tiempos le han confirmado los Reyes esta merced.

Estando; pues, este caballero ocupado en defensa de la ciudad que se le había dado, sin embargo de que los moros fronterizos de Granada lo sacaban a escaramuzas cada día, en las cuales el buen alcaide se mostraba muy valeroso capitán.

Sucedió, pues, que en este tiempo estaba en aquella villa de Antequera una señora casada con un buen caballero.

Puso el alcaide los ojos en ella con mal animo;

festejábala y servíala de todas las maneras que le era posible. Llegó a tanto su pasión, que se determinó de escalarle la casa, estando ausente su marido.

La buena señora, luego que sintió la voluntad del alcaide, se recogió, no queriendo dar oídos a sus recados y peticiones, por ser ella muy gran señora y mujer de un tan principal caballero. Cansóse el alcaide, viendo que no le aprovechaban nada sus diligencias.

Era el Alcaide tan llano, apacible y de buen término con todos, que no se trataba a otra cosa en la Villa sino de su nobleza y bondad, con que tenía ganadas las voluntades de todos, llamándole a boca llena Padre de la Patria.

El marido de la señora que había pretendido Don Rodrigo de Narváez le fué a pedir un negocio harto dificultoso, que pedía para hacerse mucho parentesco y mucha amistad, y de lo uno y de lo otro, no había algo entre los dos, pues no se conocían, pero fiado en la nobleza del Alcaide, y sin saber lo que en su casa pasó, le fué a pedir lo que pretendía, y el buen Alcaide, sin poner impedimento, ni venderle la dificultad que había pretendido, le concedió luego la demanda, diciéndole con mucho amor que en otras cosas de más importancia quería le mandase.

Viendo, pues, el Caballero la larga mano con que le había correspondido, y la voluntad que mos-



¡Señor alcalde...!

Insistimos en lo del alumbrado público

Y nos proponemos ser pesados hasta el «flat lux...»

Si no fuésemos cordobeses rancios, de cepa, conocedores y víctimas de la idiosincracia de nuestro pueblo, clamaríamos en destemplados tonos contra la intolerable oscuridad de nuestras calles, intransitables para el noctámbulo.

Córdoba, en algunos aspectos, es á regida en plan pueblerino. Se considera al ciudadano sujeto al horario solar y allináceo de madrugar con el alba y recogerse a la puesta del sol.

No es así. El panadero, el ferroviario, el periodista, los servidores múltiples de la burguesía ordenada y metódica, el contingente de viajeros, personal flotante de la ciudad que entra y sale en los trenes mixtos, los operarios de ambos sexos de las grandes fábricas distantes de la urbe, todo ese personal que tiene un turno de noche, que va y viene del trabajo en las altas horas de la madrugada; los que intempestivamente tienen que lanzarse a la calle buscando el médico, la medicina; las miles de personas, en fin que a «fortiori», deambulan de noche por las calles de la ciudad; la policía misma, que ha de velar, más de noche que de día por la seguridad y sosiego del vecindario, tropieza cada noche con el agravio y descortesía de unas calles abandonadas, sin alumbrado, por las que no es posible transitar sin exponerse a desagradables encuentros, desvalijamiento o rompimiento de la crisma.

Demasiada bondad y nobleza hay en Córdoba. Pero no es prudente abusar

de ellas, es peligroso confiar en esas cualidades el sosiego nocturno de la ciudad.

Dice muy mal de Córdoba el espectáculo de su abandono y oscuridad nocturnas. Los desdichados viajeros de los trenes de madrugada, atemorizados ante la oscuridad de nuestras calles, sin hallar posible cobijo en restaurantes, tabernas, ni hospederías, cerradas a piedra y lodo por disposiciones absurdas, tienen que refugiarse en los canapés de los paseos públicos, o congregarse en las gradillas de los edificios particulares, iluminados con luces, más que piadosas, defensivas, avizorantes a todos los imaginados peligros y acechanzas de una urbe abandonada y desconocida.

Córdoba no es ya un pueblo exclusivamente agrícola sino una ciudad industrial y populosa, activa y compleja donde no puede coexistir la vida nocturna tan indispensable como la del día.

Y por hoy hemos de terminar, sin perjuicio de insistir cuantas veces sea preciso, como hemos dicho.

Esperamos que el alcalde, señor Cruz Conde, ha de recoger nuestro ruego tan justificado y atendible.

El mismo, no hace mucho, decía a los reporteros municipales que Córdoba está atrasada en muchas cosas.

Esta quizás sea la más importante y urgente.

Tiene, pues, la palabra el alcalde de ciudad.

tibles razones que existen para que sea modificado el R. D. de referencia en el sentido de que sea traída a Málaga la capitalidad agrícola.

La moción que los ingenieros de la sección de Málaga han dirigido a la entidad llamada a defender los derechos de los agricultores, debe ser utilizada como sólida argumentación en que apoye la demanda. En él se destaca básicamente la importancia de nuestros cultivos y trascendencia que supone para la vida regional tener en su seno un organismo como el de que hablamos.

Es necesario acudir al remedio antes que el mal sea incurable. La Cámara Agrícola debe apresurarse a exponer su petición, confiando en la justicia de la causa defendida, y puede abrigar la confianza de que será oída por quienes se inspiran siempre en la práctica de la justicia y la razón.

Jerez de la Frontera

Varias noticias  
No siempre han de ser las felicitaciones para los demás.

Hoy nos corresponde felicitarnos a sí mismos, al vernos libres de un proceso del delito de prensa.

No hay que recordar el motivo; fue uno de tantos accidentes a que está expuesto el periodista.

Ya estamos libres de este proceso, como también de las amenazas de los que ante el año que se cumpliera el año ante la sentencia del destierro.

Felicitémonos, pues, y perdonemos a los que se jactaban de la desgracia ajena.

Huelva

Varias noticias  
Muy en breve se reunirá la Junta provincial de Abastos, para tratar del precio de las carnes.

—Es a noche se celebrará en el Ateneo Popular el reparto de premios a los alumnos que han presentado labores en la Exposición.

Están invitadas al acto, las autoridades.

La banda municipal dará un concierto.

—Ya se conoce el programa oficial de los festejos veraniegos.

Son éstos los mismos—con ligerísima variación—que anunciamos hace días.

Aun no se desconoce la combinación de toros y toreros. Se dice que el 3 de Agosto alternarán Pogotá y Liri, los dos diestros paisanos.

Y a esto agregamos nosotros, para complacer a varios aficionados, que así nos lo ruegan:

¿No podría entrar en el cartel el otro diestro también paisano, Manuel Alarez, y sería entonces una combinación puramente loca.

Nos parece esto bien y muy justo. —Regresaron de Córdoba don Manuel Sitrot, don Juan Cádiz y don Joaquín Domínguez-Roque.

—El día 16 del actual saldrán para Punta Umbria, los ochenta niños que forman la Colonia Escolar.

—En el teatro de Rociana han actuado con mucho éxito la aplaudida artista Blanca Azncena y su botones.

Notas de la Región

Málaga

La reforma de los servicios de Agricultura. — Otro organismo que desaparece.

La «Unión Mercantil» se ocupa de este importante asunto, ya que en la modificación de los servicios lleva consigo la desaparición de la estación de Agricultura, establecida en el pueblo de Torrox.

Dice el colega, entre otras cosas:

«...Nos parece por tanto plausible el espíritu que inspira a la disposición; pero entendemos que al dictarla, al hacer la nueva distribución de regiones agrícolas, ha debido pesar, en la debida proporción, la importancia que tiene la agricultura en nuestra región, dotada por la Naturaleza de tal fecundidad que será difícil encontrar ninguna otra tierra en la que puedan prevalecer con el vigor y lozanía que en la nuestra, tantos y tan variados cultivos, desde los cereales a las semillas algodone-

ras, ensayadas éstas con éxito indudable y positivo.

Sin embargo, la capitalidad de la sección agrícola se ha llevado a otra ciudad, también de indudable fertilidad en su suelo; pero que no alcanza en bondad al de nuestra región y mucho menos a sus condiciones climatológicas, más aptas para el ensayo de determinadas y especiales semillas.

La modificación de los servicios en la forma planteada lleva consigo la desaparición de la estación de Agricultura general que funciona en el pueblo de Torrox, que ha venido prestando y presta indudables y positivos resultados a la agricultura.

Tal supresión entraña el olvido de las excepcionales condiciones que tiene la provincia de Málaga, ya mencionada, y el que quedamos en situación secundaria o nula para cuanto significa que estudios y experiencias agrícolas, y la Cámara oficial de la provincia es llamada a elevar a los Poderes públicos respetuosa exposición en la que ha de constar las numerosas e incontro-



# Información telefónica

Primo de Rivera en Palacio.-Se despide del Rey por salir hoy para Marruecos, sometiendo a su firma algunos decretos.-El despacho con el Monarca fué extensísimo.-A las dos de la madrugada ingresó en la Dirección General de Seguridad el administrador de la marquesa de Nieblas, que desfalcó un millón de pesetas, Lorenzo Manzanares.-A las once de ayer terminaron brillantemente las operaciones de abastecimiento de las posiciones de la cuenca de Uad Lau.-Entusiasta recibimiento a los defensores de Cobba Darsa en Ceuta.-Otras noticias de provincias, África y extranjero

(De la "Agencia Febus")

## De Madrid

Madrid 10, de las 15 a las 19t.

### Detención del administrador Manzanares

Minutos después de las dos de la madrugada llegó a la Dirección general de Seguridad un individuo acompañado del Comisario jefe de policía del distrito de Chamberí, don Nicolás Carreras.

Seguidamente el recién llegado se hizo anunciar al Director general, quien le recibió inmediatamente a pesar de hallarse conferenciando con el jefe superior de policía.

El individuo que acompañaba al comisario lo era en calidad de detenido y pronto pudimos saber que era nada menos que el administrador Manzanares, desaparecido hace días por desfalco de millón y medio a la marquesa de Nieblas.

Llegamos a averiguar, no obstante la resaca que se guarda en la Dirección general, que poco antes de las doce penetró en su domicilio el detenido Manzanares, sito en la calle Ancha de San Bernardo y cuando subía al piso los agentes de servicio le detuvieron llevándolo a la Comisaría de Chamberí.

Ha declarado Manzanares que en 19 de junio marchó a su finca de la Cuesta de las Perdices, llamada "Villaraza", huyendo después de Madrid a una provincia del Norte y más tarde al extranjero.

Como suponía que habría de ser detenido, intentó suicidarse, infliriéndose dos cortes en la muñeca en sentido longitudinal, cuyas cicatrices mostró.

A las tres de la madrugada, el comisario señor Carreras y un agente estuvieron practicando un detenido registro en el domicilio de Lorenzo Manzanares, al cual se le concede extraordinaria importancia, toda vez que el viaje de Manzanares a la corte obedecía— a pesar del riesgo que corría— a retirar ciertos documentos que a hora ha recogido la policía.

Al ser detenido el Manzanares no llevaba consigo ni dinero ni ninguna clase de documentos.

### Una nota de la legación de México

En la Secretaría de relaciones exteriores de la legación de México, se ha facilitado una nota a la prensa diciendo que han terminado por completo las elecciones generales a la presidencia de la República, cuyo resultado final se comunicará tan pronto como sea conocido.

### Primo de Rivera en Palacio

El presidente del Directorio, a la hora de costumbre, estuvo en Palacio, teniendo un extenso despacho con el Rey.

Dijo a la salida que había ido a despedirse del Rey, pues esta noche salía para Marruecos, habiendo sometido a su firma algunos decretos.

### Cumplimentando al Monarca

Terminado el despacho con el jefe del Gobierno, cumplieron al Rey los embajadores de Francia y la Argentina y el exministro de Fomento señor Gasset, éste para darle las gracias por el pésame que le envió en reciente desgracia de familia.

### El Rey representado en los funerales

El jefe superior de Palacio, en nombre del Rey, ha telegrafado al capitán general de Cataluña, para que el jefe superior de Policía le represente en el entierro de los dos policías muertos en el accidente de automóvil.

### El despacho con el presidente

Antes de marchar a Palacio, despidieron en Guerra con el presidente el subsecretario de Estado, y a su regreso los generales Magaz y Gómez Jordana.

Después fué cumplimentado por el embajador de Francia.

Esta tarde recibió al gobernador civil de Badajoz, al frente de una comisión de la provincia, para gestionar asuntos locales.

### Tres amnistiados

Por el Supremo de Guerra y Marina se ha telegrafado para que sean puestos en libertad, en virtud del decreto de amnistía, el general Tuero, que se hallaba desterrado en el fuerte Guadalupe (San Sebastián); el coronel La Canal, que estaba en Montuich, y el coronel Sirvent, que se encontraba en esta corte.

### Un banquete rehusado

Los amigos y admiradores del señor Rodríguez Viguri, proyectaban obsequiarle con un banquete por su brillante informe, defendiendo al general Navarro.

Componían la comisión los señores Gandarias, Cervantes y Méndez Casas.

Enterado el señor Rodríguez Viguri, ha rehusado el aceptar el banquete, por no parecerle oportuno aceptar en las actuales circunstancias. En su vista, los comisionados se proponen imprimir el informe y repartirlo profusamente.

## De Marruecos

### Llegada de los heroicos defensores de Cobba Darsa. Se les tributa un enorme recibimiento

Ceuta 10.—A bordo del transporte "Almirante Lobo" y procedentes de Uad Lau llegaron los heroicos defensores de Cobba Darsa, pertenecientes al regimiento del Serrallo, el primero y cuarto tabor de Regulares de Ceuta, al mando de su teniente coronel Alvarez Arenas y comandantes Guillermo Mena y Pío Montañez.

Estas tropas se han batido bravamente, habiendo perdido la mitad de sus efectivos en la liberación de Cobba Darsa.

El recibimiento que se les ha tributado ha sido enorme, superando a toda ponderación.

A pesar del calor asfixiante, todo Ceuta aúdió a rendir testimonio de homenaje de admiración y cariño a las fuerzas.

El coronel del regimiento del Serrallo abrazó a todos los defensores, entre aclamaciones y vivas a España y al Ejército.

El alcalde señor Rodríguez, que preside el Ayuntamiento, dirigió una patriótica alocución, saludándoles en nombre de Ceuta y en el suyo propio, diciendo que habían escrito una página gloriosa del regimiento.

Una compañía del Serrallo, con bandera y música, rindió honores.

Los oficiales defensores de Cobba Darsa están abrumados de las infinitas



pruebas de afecto y simpatía que reciben.

Se hacen grandes y merecidos elogios de los Regulares de Ceuta y de una compañía de tabor mandada por el capitán Pereda, que sostuvo un combate durísimo después de dieciocho horas seguidas de avanzar lentamente, cayendo en lucha heridos todos sus oficiales y la mitad de las tropas de que se componía.

El cuarto tabor, al mando del comandante Ecevarría, se batió heroicamente en primera línea a pesar de llevar este solamente dos meses organizado.

Son muchos los hechos gloriosos y verídicos que relatan los soldados defensores de Cobba Darsa.

En las calles el vecindario rodeó a los soldados, arrojándoseles desde los balcones flores y dándose entusiastas vivas y aclamaciones.

El cuartel del Serrallo el público lo había invadido.

Cuando los defensores penetraron en el cuartel e izaron la bandera se hizo un silencio profundo, rompiéndose entre vítores a España, al Rey y al Ejército.

También se hallaban presentes tres ingenieros defensores de la posición de Cobba Darsa.

Los coroneles del Serrallo e ingenieros arengaron patrióticamente a las fuerzas.

**Marcha del comandante general**

Ceuta 10.—Al amanecer marchó el comandante general Fernández de Castro a Vad Lau a presenciar las operaciones complementarias que se verifican hoy.

**Noicias de origen indígena**

Ceuta 10.—Por noticias de origen indígena se sabe que Abd el Krim ha escrito a la barca que combate para que regrese en vista de haber fracasado en todos sus planes ante las bajas que ha sufrido.

**El batallón de Ordenes Militares**

Ceuta 10.—Marchó al Fincón de Medich donde quedará de guarnición, el batallón de Ordenes Militares, que acaba de llegar de la península.

**Las operaciones terminan brillantemente**

Ceuta 10.—A las once de ayer terminaron brillantemente las operaciones de abastecimiento de las posiciones de la cuenca de Vad Lau, quedando asegurada la comunicación entre Cobba Darsa y Vad Lau.

El comandante general que dirige las operaciones regresó a la plaza al anochecer.

**Entierro de un sargento**

Ceuta 10.—Al anochecer se verificó el entierro del sargento de Zapadores José Giménez, que murió en defensa de Cobba Darsa, asistiendo todos los jefes y compañeros de los cuerpos de la guarnición.

**Oficial herido**  
Ceuta 10.—En el hospital ha ingresado el oficial defensor de Cobba Darsa, Augusto Gil Vergara, herido en una pierna.

**De Provincias**

**ALMERIA**  
**Los cadáveres de dos aviadores**

Algeciras 10.—A bordo de un cañonero llegaron los cadáveres de los aviadores teniente Bonet y suboficial Peña, que murieron en la defensa de Cobba Darsa.

**CORUÑA**  
**Primo de Rivera irá a Galicia**

Coruña 10.—El alcalde de la ciudad ha recibido una expresiva carta del presidente del Directorio, general Primo de Rivera, anunciándole su próxima visita para el día 27 del corriente mes.

**Una ofrenda al Apostol Santiago**

Santiago de Compostela 10.—Se sabe que el día 24 del presente mes llegará el presidente del Directorio, general Primo de Rivera, para hacer una ofrenda al Apostol Santiago, Partón de España, en nombre del Rey.

Con él harán el viaje el subsecretario de la Gobernación y el director general de Administración local, Calvo Sotelo.

**GRANADA**  
**Primer aniversario**

Granada 10.—Hoy se ha celebrado el primer aniversario de la muerte del padre Nanión, celebrándose diversos actos necrológicos en diversos barrios y

en la Sociedad Económica de Amigos del País.

**SEVILLA**  
**Embarque de tropas**

Sevilla 10.—Anoche llegó en tren especial la segunda expedición de tropas del centro electro-técnico, compuestas de 41 soldados al mando de un capitán y un teniente con material de campaña y autocamiones.

Por la línea de circunvalación marcharon al puerto, donde embarcaron con rumbo a Ceuta.

**Evacuación de heridos**

Sevilla 10.—Se ha ordenado la evacuación de los heridos del hospital de Ceuta, repartiéndose entre los de Algeciras, Cádiz y Málaga.

De un momento a otro se espera la llegada de un tren militar.

**Del Extranjero**

**Presentación del nuevo gobierno**

Lisboa 10.—Se ha presentado ante el Parlamento el nuevo gobierno, que ha tenido una favorable acogida de todos los miembros de la Cámara.

**Dawson, candidato democrata**

New York 10.—En la ciento dos elección ha sido elegido por la convención democrata candidato oficial a la presidencia de la república Dawson.

Dawson es partidario de la abolición de la Ley seca.

**Telegramas de pésame**

New York 10.—El presidente Coolidge, está recibiendo millares de telegramas de pésame por el fallecimiento de su hijo de todos los jefes de Estado y nombres de gobierno.

R. I. P. A.



**EL SEÑOR**

**D. Rafael Barrios Enríquez**

Falleció en esta ciudad el día 6 del corriente mes, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

La misa de requiem que tendrá lugar el próximo sábado 12 del actual a las nueve y media en la parroquia de San Juan (Trinidad) y todas las demás que se celebren el mismo día en dicha iglesia y las de Religiosos de las respectivas comunidades de esta capital se aplicarán en sufragio por el alma de dicho señor.

Sus desconsolados hermanos: doña Elisa y doña Carmen, hermano político don Angel de Torre; el Sr. Cas, sobrinos doña Elisa y don Manuel Enríquez Barrios, doña Carmen Torres, viuda de Viguera Madrid, doña Rosario Ausente, doña Enriqueta, don Enrique, doña Amalia y don Rafael Quintela Barrios, sobrinos políticos don Miguel Rioboo Susbell, don Luis Rioboo Mila y don José de Torres Pedreguez, primos políticos y demás familia ruegan a sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo en sus oraciones a Dios Nuestro Señor y a la Santísima Virgen.

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha servido conceder indulgencias a la forma acostumbrada.



## Al cerrar

(Telefonemas de última hora)

### Cierre de la Fábrica de Tabacos

Cumpliendo órdenes superiores, las puertas de la Fábrica de Tabacos han permanecido cerradas, no permitiéndose la entrada al personal femenino y sí al masculino, que iba custodiado.

En las puertas de la fábrica se habían colocado unos carteles diciendo que en vista de la actitud injustificada de las operarias de abandonar el trabajo ayer, a pretexto de no haberse accedido a las peticiones de aumento de jornal, el Directorio ha dispuesto el cierre hasta el lunes próximo.

A la llegada de las obreras a la fábrica les produjo sorpresa el leer los carteles colocados y el cierre de las puertas.

Fuerzas de Seguridad habían tomado las calles para evitar grupos.

A las diez habían invadido las calles comentando la huelga.

Más tarde se oyeron gritos, teniendo las fuerzas que despejar para evitar que las huelguistas invadieran el centro de Madrid.

### Siete amnistiados en Libertad.-Uno vuelve a la cárcel

Almería 10.—A virtud del decreto de amnistía han sido libertados siete presos. Uno de ellos, apodado el Carnicero, formó un fuerte escándalo y cometió una agresión, por lo que fue nuevamente ingresado en la cárcel.

### BARCELONA

#### Fracturas de autopsia

Barcelona 10. Se ha practicado la autopsia a los cadáveres del inspector Guijarro y agente Campos.

Dice el forense que el cadáver del inspector Guijarro, presenta un desgarramiento del pulmón derecho, fractura del maxilar inferior, fractura de diez costillas, fractura de la clavícula izquierda, fractura del esternón, fractura doble de la pleura y rotura de la vejiga urinaria.

El agente Campos presentaba heridas por choque y traumatismo, rotura de los brazos y filtración equimósica de los riñones y contusiones generales en todas partes del cuerpo.

El entierro promete ser solemne.

### Celebración del centenario al velero "Virgen del Mar"

Barcelona 10.—Por la Federación Libre Española se ha celebrado la fiesta del centenario al velero "Virgen del Mar", construido en los astilleros de Arenys de Mar.

La fiesta resultó espléndida, contribuyendo a ello la magnificencia del día.

A las siete de la mañana, del muelle de España partió el velero "Virgen del Mar", con toda su dotación, el patrono de cabotaje don Francisco Balarey, el capitán de la Marina mercante don Jaime Fons y el piloto don Rafael Aznar. Era remolcado el velero por el remolcador "Monturiol", propiedad de los prácticos del puerto, habiendo sido engalanado artísticamente.

El velero era rodeado de gasolineras

y le convoyaba también el "Freixa I".

En el velero iba una representación de patronos de cabotaje, armadores y consignarios.

A las nueve y media salió de Puerto Rey el vapor "Jaime I", de la Transmediterránea, llevando a bordo a las autoridades e invitados, atracando a las once de la mañana en el desembarcadero provisional de Arenys de Mar.

En tren llegaron el general Martínez Anido, el presidente de la Diputación y concejales del Ayuntamiento. De diversos pueblos se unieron a la comitiva varias representaciones.

En la estación de Arenys de Mar esperaban al subsecretario de la Gobernación el gobernador civil de Barcelona y otras autoridades.

Desde la estación marcharon al desembarcadero para recibir al capitán general, al que se le tributaron honores por ostentar la representación del Rey en las fiestas del centenario.

Después marchó a Vich para tomar parte en el entierro de los policías muertos en el accidente automovilista.

A las doce y media, el velero "Virgen del Mar", fué saludado con cohetes y morteros, tocándose las sirenas de los barcos y emocionando sobre las embarcaciones un dirigible y dos aviones.

Al descender el capitán general, todo el pueblo congregado en la playa, le aclamó entusiastamente.

Después de la recepción se dijo la misa de campaña por el cura párroco de Arenys de Mar, en representación del obispo de Vich, bendijo a "Virgen del Mar" y al nuevo aparejo.

En el estrado levantado por el Ateneo, se celebró la sesión conmemorativa, pronunciándose varios discursos.

El capitán general dijo que hablaba en nombre del Rey, con cuya representación se honraba, ya que es a fiesta entra a los esfuerzos de los marineros de las costas catalanas, que hicieron ondear la bandera española en todo el mundo.

Dijo que el Monarca en cada ocasión que depárasele se pone en contacto con el pueblo, para saber los deseos de España, de esa madre que desgarró sus entrañas para dar vida a sus hijos de América.

Fuó muy aplaudido y fecilitado.

### MURCIA

#### A instruir expediente

Murcia 10.—Llegó el inspector general de Policía acompañado del capitán Moreno, a fin de instruir un expediente de índole delicada.

### SANTANDER

#### Explosión en un taller de pirotecnia

Santander 10.—En el barrio de Toyo, en Cabo Mayor, a las doce de la mañana ocurrió una tremenda explosión en un taller de pirotecnia donde está instalada la estación telefónica sin hilos.

Resultaron muertas dos jóvenes y herida gravísimamente otra operaria.

La explosión provocó un incendio, que estuvo a punto de propagarse a un taller de pirotecnia contiguo, donde ha-

bía almacenadas grandes cantidades de dinamita.

Los bomberos acudieron con prontitud y lo raron evitar la catástrofe.

### ZARAGOZA

#### Petición de pena

Zaragoza 10.—Ha terminado la vista de la causa contra los sindicalistas Mur y Muñoz, para quienes el fiscal ha pedido la pena de tres a cinco años de prisión a cada uno.

#### Defendiendo a España

Londres 10.—Contestando a una carta publicada hace días en el "Times", en la que se emitían juicios poco halagüeños para España el mismo periódico, en su último número, inserta otra misiva en la que se dice:

"Acabo de regresar del sur de España, y mis impresiones son completamente contrarias a las de vuestro comunicado. En todas partes he encontrado buenos hoteles y excelente alimentación e higiene. Ha llamado mi atención el aspecto de limpieza de mujeres y niños.

Los trenes son lentos; pero los coches están tan limpios como los nuestros, y los precios son baratísimos.

Recomiendo a los turistas un viaje por Andalucía, donde gozarán contemplando soberbios paisajes y monumentos, disfrutando de un clima ideal. Sus habitantes son extremadamente amables y corteses y están siempre dispuestos a servir a un inglés."

#### Elección bien acogida

Roma 10.—Noticias de New York dan cuenta de la elección de Deis para candidato a la presidencia de la república, cuyo nombramiento ha sido bien acogido en los centros políticos.

Deis, últimamente desempeñó la embajada de su país en Londres.

#### El príncipe de Piamonte

Gibraltar 10.—Llegó el príncipe de Piamonte, heredero del trono de Italia, presentando la para la militar celebrada en su honor.

Después asistió a una comida en el palacio del gobernador.

Más tarde marchó con rumbo a Acar.

#### Rebelión sofocada

New York 10.—En la legación del Brasil se ha publicado una nota anunciando que ayer que lo sofocada la rebelión militar, tomando las tropas federales sus últimos baluartes. Se calcula el total de muertos en cuatrocientos.

#### Alemania no asistirá

Londres 10.—Una comisión semioficial llegada a Londres dicen que de las conversaciones de Mac-Donald y Herriot, se desprende que Alemania no tomará parte en la conferencia del 10 de julio.

### Hijos de A. Pintado

Vinos de mesa.—Servicio a domicilio

Barroso, 9

Teléfono 285



# Pedro López e Hijos

**BANQUEROS**

TELÉFONO N.º 3.-CÓRDOBA

APARTADO N.º 7

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

## Realización forzosa

Teniendo necesidad de hacer importantes reformas en el local que ocupa el Establecimiento de Tejidos de J. Ruiz Romero, María Cristina y Alfonso XIII (frente al Gobierno Civil), se realizan (verdad) todas las existencias con 15 por 100 menos de los precios que tienen marcados los géneros. Los de invierno, por estar fuera de temporada, se realizarán con un 25 por 100 de rebaja.

**Ventas únicamente al contado**

## LA MEJOR LUZ

la dan los aparatos que venden en el almacén de música de la calle Claudio Marcelo, 13, Córdoba. Pida catálogos. Se remiten gratis.

Importante.—La cocina más económica para el campo y pequeñas familias, es nuestro hornillo intensivo por gasolina. Véalo y se convencerá. Se garantiza que no ha y peligro de explosión.

## José Casas Instalación eseléctricas

Victoriano Rivera, 12 (antes Plata)

Hay que ver el surtido de pañería que tiene EL METRO, lo más nuevo para primavera y verano, artículos buenos a precios bajos.

# Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

**Asobremedida.** Elegante corsé forma Imperio. Fajas higiénicas para descensos de enfermedades del vientre o riñón, aprobada por los médicos. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en tela como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París.—Alfonso XIII, número 38. Teléfono 92, Córdoba.

**Mantecas finas «Lorenzana»**, de León. Son las mejores de producción nacional, compitiendo en calidad y finura con las marcas extranjeras. Probadías y quedaréis satisfechos. De venta en todos los buenos establecimientos.—Representante en Córdoba Pozo. Reloj, 1. Teléfono 107.

**Peritos Agrícolas.** Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (Año 1915): 53 alumnos ingresados. Internado limitado. Pidan Reglamentos, Ramírez de Arellano, 7, Córdoba.

**Se vende automóvil marca Dodge**, seminuevo, gran repuesto, a toda prueba, propiedad del Capitán de la Guardia Civil don Aurelio Pantoja. Dirigirse a su casa, Pabellón Cuartel de la Fuensanta, Córdoba.

**Ocasión.** Se vende un motor a gasolina de 4 caballos, una máquina de extracción de 25 caballos, dos bombas, una horizontal y otra vertical, para desagüe de minas. Razón almacenes de Roses y Busillo, Avenida de Canalejas, 8, Córdoba.

**Autobús «España».** Se alquila para viajes, excursiones y «peroles». Se recomienda por su absoluta comodidad. Precios reducidísimos. Avisos: porterías del Circulo Mercantil o Labradores, San Eulogio 6 y Emilio Castelar 49.

**Arrendamiento de casa.** Sobre el día 31 del próximo mes de Julio, podrá efectuarse el de la número 9 de la calle Duque de Hornachuelos, contigua a la plaza Cánovas. Para verla y tratar en la misma, los días festivos y domingos, de las quince a las diez y ocho.—Se vende un volante de medio radio propio para estampación.

**Vendo perro y perra**, nueve meses, paches, finísimos, montura de señora y albardón de ezano, seminuevo. Villalón, 4. De once a dos y de cuatro a ocho.

**Se arrienda un hotel de nueva construcción** en la sierra. Darán razón, Gran Capitán 21, principal derecha.

**Para os y uopianos se alquilan en buenas condiciones.** Dirigirse casa Felipe Jiménez, Avenida América (frente a la estación).

**Vendo tres olivares en término de Adamuz**, en 10, 12 y 25 mil duros. También endo una buena dehesa, término de Marnole o en 30 mil duros. Comisionado para a ven a: Don Vicen e Narbona, Paseo de la Victoria, 16.—Córdoba.

**Se admiten en familia uno o dos huéspedes**, precios económicos. Razón Valladares, 1.

**El mejor componente que hasta la fecha no ha sido conocido.** Se quita el dolor de los callos y aturdimiento al minuto y después se compra el hote, y al que no se le quite el dolor se le devuelve el dinero. El autor del invento, Arroyo de San Lorenzo, núm. 7, J. L. cena.

**Almoneda.** Se hace de muebles y enseres de casa, una copeta mocha de dos cañones de calibre 12 y otra de salor d 19, efectos de caza, libros, entre ellos Historia Natural traducida de la obra del célebre Dr. A. E. Brehm, compuesta de ocho tomos y escrita a dos columnas «la partida doble», por Emilio Oliver en tres tomos encuadernados; una lujosa edición del «Quijote», en tres tomos y un «Diccionario de la lengua castellana», la Santa Biblia y la obra titulada «Nuevo sistema de curación natural» de F. E. Lilloras de verio, de seis a nueve tomos los que se encuentran en la calle Hernan Ruiz número 1 (Barrio de Cercadilla).

**Se construyen toldos y cortinas a precios económicos** en el acreditado taller situado en el Galápagos, número 4, frente al Ayuntamiento. Para evitar intromisiones de personal extraño, seruega contraten directamente con el dueño, Francisco Ruiz.

**El almacén de curtidos de Antonio Arjona de la calle Librería**, número 21, se ha trasladado a la misma calle, número 18. Grandes existencias en toda clase de géneros. Se venden mil kilos de retal de suela.

**Sacos nuevos, de fábrica**, para 100 kilos, se venden. Llano del Pretorio, número 3.

**Antonio Franco**, pintor. Zamoranos, número 6. Córdoba.

**Le interesa.** En inmejorables condiciones de pago, precio y calidad, puede usted adquirir bicicletas, motos ligeras y otros artículos. Vea nuestra exposición muestrario Tilfanny. Local de venta: Almacén de Música, Claudio Marcelo, 13.

**Se vende casa de campo de nueva construcción**, lujosa, barata y con facilidades de pago. Sin corredores. Claudio Marcelo, 18.

**Arrendamiento.** Se hace desde el día del piso segundo de la casa número 26 calle de Valladares. Informarán Madera Ba'a, número 66.

**Se arrienda una casita en 60 pesetas**, como para matrimonio. Para tratar con su dueño, calle A Béjar, número 2.—Desde las tres de la tarde en adelante.

**Aviso.** Las patatas fritas puestas a la venta recientemente por sus dueños hijos de Hernández Bruzo, marca registrada «El Cocinero», son sin duda las mejores por las condiciones siguientes: 1.º por sus modernos aparatos, y 2.º por su nueva sazón a base de huevos y canela molida. Se sirven pedidos dentro y fuera de la provincia a pesetas cuatro el kilo. Emilio Castejar, 76. Córdoba.

**Cedo por no poderlo atender bonito y bien situado café-bar**, recientemente instalado, Informarán Realejo, 66 (despacho).

**Venta.** En la finca de campo Alto y si lo «Barranco del Añico», de unas doscientas fanegas de rastrojo de trigo y cebada, con abundante abrevadero y hasta el 30 de Septiembre próximo. Para tratar con la finca con el arrendatario han por er.

**Se arrienda o se vende desde el día** una magnífica casa, propia para industria con cuartos y patios en la Estación de Montilla. Para precios y condiciones: Taberna frente a Cuartel de la Victoria, don Manuel Pajillo.—Córdoba.

**Telegrafos.** Academia Torres, preparatoria para ingreso, actual convocatoria internado; pidan reglamentos. Ramírez de Arellano, 7, Córdoba.

**Almoneda.** Se hace de varios muebles en la calle de Arenillas, número 24. Hoas de resacauro y de siete a nueve



# LA VOZ

**Diario gráfico de información**

---

**Ediciones: Mañana y noche**

---

**Completa información**

**Telegráfica y Telefónica  
de España y del Extranjero**

---

**Oficinas y Talleres**

**San Pablo, 55.---Teléfono 235**

**CORDOBA**